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Cúpulas do Congresso Nacional e STF (Supremo Tribunal Federal) e integrantes do governo Lula (PT) anunciaram acordo para atenuar a crise 
envolvendo as emendas parlamentares. Em reunião entre os três Poderes, ficou estabelecido que a liberação de verbas suspensas pela corte poderá 
ocorrer, mas só após a fixação de algumas diretrizes. Novos parâmetros para emendas individuais e de comissão deverão ser definidos em prazo de 

dez dias. Página 10

TRÉGUA ENTRE 
CONGRESSO E STF

Pesquisa avança sobre 
envelhecimento

do cérebro
Estudo inovador publicado na Nature Medicine revela cinco padrões 
distintos de atrofia cerebral associados ao envelhecimento, após a 
análise de quase 50.000 exames de ressonância magnética (MRI). 

Pesquisa pode transformar a compreensão dos pesquisadores sobre o 
envelhecimento cerebral. Página 5

CAIADO ENTREGA 
60 ÔNIBUS PARA 

TRANSPORTE 
COLETIVO

Veículos vão operar no Sistema BRT e fazem parte do Nova RMTC. 
Investimento do Governo de Goiás no projeto será de R$ 1,7 bilhão até 
2026. Ontem, governador Ronaldo Caiado apresentou veículos para a 

imprensa. Página 8

Adeus ao apóstolo

Sinomar Fernandes da Silveira, fundador e líder do Ministério Luz Para 
os Povos, faleceu ontem em Goiânia, aos 78 anos, após internação 

hospitalar. Nascido em Nerópolis, Goiás, em 1948, dedicou mais de cinco 
décadas à propagação da fé cristã no Basil e no mundo. Sua morte 
repercutiu nas redes sociais e no meio político. Governador Ronaldo 

Caiado decretou luto oficial de 3 dias. Página 2

Brasil visto pela
ótica do boteco

Xico Sá retoma última década da política brasileira pela perspectiva 
do boteco. Jornalista e escritor, Xico reúne mais de 60 textos em nova 

publicação. Ele participou de mesa literária Martim Cererê. “Talvez 
seja a primeira vez que faço a crônica política em livro”, afirma, com 

exclusividade, ao Diário da Manhã. Página 11

Polêmica de Tarsila
Após a família de Tarsila do Amaral afirmar que uma tela da pintora 

tida como falsa é verdadeira, marchand Jones Bergamin e a sobrinha-
neta da artista, Tarsilinha, dizem que o mercado ainda desconfia 

da autenticidade do quadro. “Acho muito difícil essa obra ser 
comercializada”, diz sobrinha-neta. Página 14

l  Infraestrutura para reduzir desigualdade nas 
favelas Pg. 3
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Morador de condomínio 
de luxo pagou

farras com cartão 
furtado de idoso

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Foi com um cartão solicita-
do em nome de um idoso, se-
gundo a Polícia Civil, que um 
homem que mora em um con-
domínio de alto luxo na região 
metropolitana de Goiânia pa-
gou farras, e realizou transfe-
rências que totalizaram R$ 33 
mil. Esta semana, ele acabou 
preso, preventivamente.

Um idoso, que não teve a 
identidade revelada foi quem, 
no final do mês passado, pro-
curou o 20º Distrito Policial, 
em Goiânia, e contou ter des-
coberto que alguém estava fa-
zendo compras em seu nome, 
com um cartão bancário que 
foi solicitado, sem sua autori-
zação, e retirado nos Correios 
por alguém que ele não conhe-
cia. Em pouco mais de duas 
semanas, relatou a vítima, as 
pessoas que haviam solicita-
do e buscado o cartão em seu 
nome gastaram R$ 25 mil em 
compras, e realizaram uma 
transferência de R$ 8 mil.

Parte dos pagamentos, des-
cobriram os policiais, foram 
efetuados durante temporada 
em hotéis de Caldas Novas, e 
em casas de bebidas. Ao iden-
tificar as duas mulheres que 
receberam em suas contas 
transferências que totalizaram 
R$ 8 mil, os agentes chegaram 
ao nome do suspeito de ser o 
mentor do golpe

De acordo com o delegado 
Fernando Alves Barbosa Mar-
tins, do 20º DP, ao descobrir os 
dados bancários do idoso pela 
internet após o envio de sites 
maliciosos, o golpista ligou 
para a agência, e, como se fosse 
o titular da conta, solicitou um 
novo cartão. Após receber o 
código para rasteio, o golpista 
passou a acompanhar o envio, 

e quando soube que o cartão já 
estava na agência dos Correios 
n o Setor Aeroviário, falsificou 
um documento digital, com os 
dados do idoso, e conseguiu 
retirá-lo.

Quando abordado e preso, 
o acusado, que teve somen-
te a idade, e iniciais do nome 
divulgados, W.M.S., 38, havia 
acabado de sair do condomí-
nio onde mora, em Senador 
Canedo. As duas mulheres que 
emprestaram as contas para a 
transferência dos valores fur-
tados também foram presas, 
e, junto com ele, responderão 
por estelionato, e associação 
criminosa. A polícia divulgou 
somente as idades delas, 24 
anos, e 26 anos.

Outras vítimas
Como cartões em nomes 

de outras pessoas foram apre-
endidos na casa de luxo, e em 
uma chácara do indiciado, a 
suspeita é que ele, que seria 
integrante de uma quadrilha 
de hackers, tenha feito outras 
vítimas. Em decorrência des-
sa possibilidade, a PC decidiu 
divulgar a imagem dele à im-
prensa.

Segundo a polícia, “A divul-
gação da imagem do investi-
gado W.M.S. foi procedida nos 
termos da Lei n 13.869/2019, 
Portaria normativa nº 02/2020/
DGPC e Portaria n 547/2021/
DGPC, tendo em vista o inte-
resse público, no sentido de 
identificar outras eventuais ví-
timas de crimes praticados por 
ele.

A reportagem do Diário da 
Manhã não conseguiu contato 
com a defesa de W.M.S., mas o 
espaço está aberto, caso quei-
ram se pronunciar.

Apreendidas 
três toneladas 
de maconha em 
Aparecida

Militares do Comando de 
Operações de Divisas (COD) 
realizaram na madrugada de 
ontem a maior apreensão de 
maconha do ano, em Goiás. 
Quase três toneladas do en-
torpecente foram localizadas 
dentro de um galpão, em Apa-
recida de Goiânia. Outras 100 
peças do entorpecente estavam 
na suíte de luxo de um motel, 
que também fica em Apareci-
da. Pelo que foi apurado, o tra-
ficante usava o motel, que tem 
um grande número de clientes 
durante todo o dia, e noite, 
para vender a droga a peque-
nos traficantes, sem chamar a 
atenção da polícia. O dono do 
estabelecimento, que afirmou 
ter alugado a suíte por duas 
semanas, sem saber para qual 
destinação, também foi preso, 
e trazido para a sede da Polícia 
Federal, em Goiânia. Nomes e 
idades dele, e do dono da dro-
ga, não foram divulgados.

Adolescente mata 
a mãe e liga para a 
polícia

Usando uma espingarda de 
chumbinho, e uma faca, um 
adolescente de 16 anos assas-
sinou a própria mãe, que tinha 
38 anos, em Águas Lindas de 
Goiás, cidade goiana que fica 
no Entorno do Distrito Federal. 
Policiais militares encontraram 
o corpo de Detiane Silva de 
Sousa na sala da casa onde ela 
morava depois de terem sido 
acionados pelo próprio me-
nor, que telefonou para o 190, 
e contou ter matado a própria 
mãe. Quando chegaram na 
casa, os policiais encontraram 
o adolescente na porta, que se 
entregou, e afirmou ter tirado 
a vida da própria genitora por-
que, segundo ele, ela o pertur-
bava demais.

Capturado ladrão 
de residência que 
agrediu idosa

Milton Norvindo Batista Ju-
nior, 33, segundo a Polícia Ci-
vil, é o criminoso que no mês 
passado invadiu uma residên-
cia para roubar no Setor Con-
domínio das Esmeraldas, em 
Goiânia, e agrediu a moradora, 
que tem 66 anos. Após render a 
vítima, e trancá-la no banhei-
ro, o assaltante exigiu que ela 
transferisse um valor via PIX, 
para a conta dele. Diante da 
negativa, a idosa foi agredi-
da com um soco no rosto, que 
provocou vários ferimentos 
em seu nariz e boca. Segundo 
apurou a equipe do Grupo de 
Repressão a Roubos (GARRA), 
da Delegacia Estadual de In-
vestigações Criminais (Deic), 
responsável pela identificação 
e prisão do criminoso, Milton 
saiu da cadeia em janeiro, após 
cumprir pena por homicídio, 
mas também tem anteceden-
tes por roubo, furto e recepta-
ção. A Deic decidiu divulgar a 
identidade, e imagem dele, por 
acreditar que outras vítimas 
possam reconhece-lo, e de-
nunciá-lo.

Morre apóstolo Sinomar 
Fernandes da Silveira

Fundador e líder do Ministério Luz Para os Povos, 
faleceu ontem em Goiânia, aos 78 anos, após um 

período de internação hospitalar

Alberto Carlos

O apóstolo Sinomar Fernan-
des da Silveira, fundador e líder 
do Ministério Luz Para os Po-
vos, faleceu ontem em Goiânia, 
aos 78 anos,  após  internação 
hospitalar. A causa da morte 
não foi divulgada. Nascido em 
Nerópolis, Goiás, em 1948, de-
dicou mais de cinco décadas à 
propagação da fé cristã.

Fundou, em 1987,  o Minis-
tério Luz Para os Povos, em 
Goiânia, que cresceu sob sua 
liderança para se tornar uma 
rede de 112 templos espalha-
dos por 15 estados brasileiros 
e pelo Distrito Federal, além 
de oito igrejas internacionais. 
O religioso é pai do presidente 
metropolitano do Partido So-
cial Democrático (PSD) e ex-
-deputado estadual de Goiás, 
Simeyzon Silveira.

A trajetória de Sinomar no 
ministério começou em 1973, 
após sua formação em Teolo-
gia pelo Seminário Teológico 
Evangélico do Brasil. Ele foi 
pastor na Igreja Cristã Evangé-
lica e, posteriormente, dedicou 
44 anos ao pastoreio na Igreja 
FAMA, sede do Ministério Luz 
Para os Povos.

Além de seu trabalho como 
líder espiritual, Sinomar tam-
bém atuou como presidente do 
Conselho de Pastores de Goi-
ás e era reconhecido por suas 
conferências em mais de 41 
países. Foi ainda autor de mais 
de 25 livros, consolidando-se 
como uma referência no meio 
apostólico em Goiás.

UIltimamente fazia um cur-
so para se tornar Coaching, pela 
Academia Internacional de Co-
aching. Em nota, o  Ministério 
Luz Para os Povos afirma que o 
apóstolo Sinomar “dedicou sua 
vida à transformação da cidade 
de Goiânia e de todo o Brasil. 
Deixa uma lacuna irreparável 
em nossos corações e na obra 
que ele iniciou, mas sua vida e 
legado permanecerão eterna-
mente vivos entre nós.”

Sinomar deixa esposa,  três 
filhos, sete netos e três bisne-
tos, além de uma comunidade 
profundamente marcada por 

sua dedicação e liderança. O le-
gado de transformação pela fé, 
que ele começou em Goiânia 
e expandiu pelo mundo, per-
manece vivo entre aqueles que 
foram tocados por sua mensa-
gem e exemplo de vida.

Repercussão
Sua morte repercutiu bas-

tante nas redes sociais e na 
esfera política. O governador 
Ronaldo Caiado decretou luto 
oficial de três dias em Goiás, 
em homenagem ao líder espi-
ritual. “É com profundo pesar 
que Gracinha e eu recebemos 
a notícia da morte do Apóstolo 
Sinomar Fernandes da Silvei-
ra, fundador do Ministério Luz 
Para os Povos. Um grande líder 
espiritual, exemplo de dedica-
ção e amor ao próximo”, diz tre-
cho de nota do governador.  

Também em nota, o prefei-
to de Goiânia, Rogério Cruz, 
se manifestou afirmando que 
perdeu um grande amigo. “Foi 
como amigo que o conheci, 
e desde o primeiro momento 
pude perceber o brilho de um 
homem singular, cuja vida foi 
movida por um chamado divi-
no inegável. Sinomar dedicou 
mais de cinco décadas de sua 
existência à fé, enfrentando ad-
versidades inimagináveis, mas 
sempre encontrando forças em 
Deus para seguir adiante”, afir-
mou Rogério Cruz.

“Com grande pesar, rece-
bi a notícia do falecimento 
do apóstolo Sinomar Fernan-
des, presidente da Associação 
Evangélica de Pastores e Igrejas 
do Estado de Goiás (ASSEPI), 
fundador do Ministério Luz 
Para os Povos e, acima de tudo, 
um grande amigo e conselhei-
ro. Sua trajetória foi marcada 
por uma profunda devoção a 
Deus e pelo compromisso com 
a Sua Igreja”, diz nota do sena-
dor Vanderlan Cardoso.

O velório de Sinomar Sil-
veira ocorreu na sede do Mi-
nistério Luz Para os Povos, em 
Goiânia, e o sepultamento foi 
realizado no Cemitério Jardim 
das Palmeiras ontem no início 
da noite.  

Sinomar Fernandes da Silveira, fundador
e líder do Ministério Luz Para os Povos
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Infraestrutura para reduzir 
desigualdade nas favelas
Pesquisa analisa  impacto das infraestruturas urbanas nas cidades brasileiras, 

abordando planejamento, segregação e necessidade de inovação

Denise Pacheco 
Jornal da Usp

Disponível gratuitamente, o 
livro Síntese Territorial, escri-
to e organizado pelo professor 
Jeferson Tavares, do Instituto 
de Arquitetura e Urbanismo 
da USP, analisa o impacto das 
infraestruturas urbanas nas ci-
dades brasileiras, abordando 
planejamento, segregação e 
necessidade de inovação

“Construímos cidades no sé-
culo 21, com modelos tecnoló-
gicos do século 20 e que foram 
concebidos no século 19”, afir-
ma o professor Jeferson Tava-
res, do Instituto de Arquitetura 
e Urbanismo (IAU) da USP, au-
tor do livro Síntese Territorial: 
Infraestruturas Urbanas nas 
Cidades Brasileiras, disponível 
gratuitamente no Portal de Li-
vros Abertos da USP.

A obra, que reflete sobre a 
importância das nossas infra-
estruturas urbanas, sistematiza 
pesquisas realizadas pela Uni-
versidade entre 2019 e 2024 em 
cidades das cinco regiões brasi-
leiras.

De acordo com o professor, 
o trabalho analisa o impacto 
de infraestruturas como mobi-
lidade, saneamento, habitação 
e urbanização de favelas nas 
cidades brasileiras, trazendo à 
tona questões de planejamen-
to urbano e suas implicações 
sociais e ambientais. “Não é 
só porque tem infraestrutura 
que você melhora a vida das 
pessoas. Muitas vezes, uma in-
fraestrutura muito concentrada 
num local ou região gera pro-
blemas em áreas não atendidas 
por ela”, ressalta ele.

O professor esclarece tam-
bém que o livro não segue o 
formato tradicional, estando 
mais alinhado ao conceito de 
policy paper, um tipo de do-
cumento voltado para dialogar 
diretamente com os tomadores 
de decisão em políticas públi-
cas. A ideia é estabelecer um 
diálogo direto entre a academia 
e os tomadores de decisão, es-
pecialmente em ano eleito-
ral.
O papel das infraestruturas

O livro está dividido em cin-
co eixos principais, cada um 

abordando diferentes aspectos 
do impacto das infraestruturas 
urbanas nas cidades brasilei-
ras. No primeiro eixo, Sistema 
de Planejamento, o pesquisa-
dor analisou como as infraes-
truturas financiadas pelo go-
verno federal foram integradas 
aos planos municipais.

Tavares reforça que “mais de 
dois terços dessas infraestru-
turas não estavam submetidos 
aos planos diretores dos muni-
cípios”, o que sugere que muitas 
obras foram realizadas desco-
ladas do planejamento urbano, 
possivelmente sem participa-
ção social na decisão.

Já o segundo eixo, Localiza-
ção da Implantação, examina a 
relação entre as infraestruturas 
e a expansão urbana. Conforme 
o especialista, “cerca de 45% 
das ações estavam fora da área 
urbanizada dos municípios”, 
contribuindo para a expansão 
urbana desordenada e causan-
do “grandes impactos do pon-
to de vista social e ambiental, 
como o aumento da segregação 
social e do uso de carros”.

Goiás busca eficiência com 
tecnologia e prática ESG

Wandell Seixas
 
A pesquisa expedicionária 

Confina Brasil iniciou sua ter-
ceira rota na primeira semana 
de agosto visitando confina-
mentos de gado de corte em 
Goiás, Estado onde se encon-
tram muitas das maiores e mais 
reconhecidas propriedades na-
cionais.

Os especialistas da Scot 
Consultoria, organizadora pelo 
projeto, perceberam que, inde-
pendente do porte da fazenda 
visitada, a busca pela eficiência 
operacional e a terminação do 
gado com qualidade são pontos 
em comum entre elas.

 Parecida também é a busca 
dos pecuaristas do Estado pela 
implantação de diferentes prá-
ticas ESG em busca da pereni-
dade e inovações tecnológicas 
e eficiência operacional.

 Os grandes confinamentos, 
como a Agropecuária Gran-
de Lago e a Fazenda Conforto, 
com capacidade estática em 
torno de 70.000 reses, por ope-
rarem em uma escala maior, 

conseguem investir em tecno-
logias que podem melhorar 
ainda mais a eficiência Ambas 
contam com floculadores de 
milho, por exemplo. Trata-se 
de um equipamento que trans-
forma o milho em flocos, au-
mentando a disponibilidade de 
amido para os bovinos.

  “Isso melhora muito a di-
gestibilidade, chegando até 
98%, o que é um índice muito 
alto. Os produtores conseguem 
baratear o custo da dieta com 
esse processamento, pois aca-
bam precisando de menos mi-
lho por animal”, explica a equi-
pe do Confina Brasil.

Depois de peneirado, o mi-
lho passa por um processo de 
cozimento. Após cozidos, os 
grãos são laminados, o que dis-
solve a camada protetora que 
envolve os grânulos de amido. 
Sem a casca, amplia-se a su-
perfície de contato do grão, fa-
cilitando o ataque microbiano 
e, em consequência, a melhor 
digestão quando esse amido 
estiver no rúmen.

Anvisa aperta o cerco 
contra a liberação de 
cigarros eletrônicos

A Fiocruz (Fundação Oswal-
do Cruz) enviou, na segunda 
(19), um documento ao Senado, 
alertando sobre os riscos da li-
beração de dispositivos eletrôni-
cos para fumar (DEFs), como os 
vapes. Em paralelo, a AMB (As-
sociação Médica Brasileira) e ou-
tras 79 entidades assinaram uma 
carta contra a regulamentação 
dos cigarros eletrônicos.

O Projeto de Lei 5.008/2023, 
da senadora Soraya Thronicke 
(Podemos-MS), aborda a pro-
dução, importação, exporta-
ção, comercialização, controle, 
fiscalização e propaganda dos 
cigarros eletrônicos. A votação 
do PL estava prevista para esta 
terça-feira (20), no Senado Fede-
ral, mas os senadores adiaram a 
votação para o próximo dia 3 de 
setembro.

Em abril deste ano, a Anvisa 
(Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária) manteve a proibição 
da comercialização dos vapes, na 
RDC 855/2024. Na ocasião, os di-
retores da agência mencionaram 
receios de renormalização do ato 
de fumar e aumento do tabagis-
mo no Brasil diante do efeito de 
porta de entrada ou recaída de 
ex-fumantes com a populariza-
ção dos cigarros eletrônicos.

Na documento ao Senado, a 
Fiocruz “apela aos parlamenta-
res para que defendam a imple-
mentação imediata e completa 
da RDC 855/2024, conforme re-
comendado pela Anvisa. Além 
disso, a Fiocruz manifesta pre-
ocupação com o Projeto de Lei 
5008/2023”.

Segundo a organização, os 
fabricantes de vapes “afirmam 
que os DEFs apresentam menor 
risco à saúde e podem auxiliar 
na cessação do tabagismo. Na 
realidade, os DEFs ampliam o 
risco de dependência à nicoti-
na e expõem os consumidores a 
substâncias cancerígenas, como 
nitrosaminas, formaldeído, ace-
taldeído, amônia, benzeno e me-
tais pesados. (Folhapress)

Fumaça de 
queimadas atinge 
cidades de dez 
estados

Com a intensificação da tem-
porada de incêndios na Amazô-
nia e no Pantanal, em decorrência 
da mudança do clima, cidades de 
dez estados registraram episódios 
de fumaça e diminuição na quali-
dade do ar.

Imagens obtidas pelo Centro 
de Previsão do Tempo e Estudos 
Climáticos mostram a concen-
tração do monóxido de carbono 
sobre uma faixa que se estende do 
Norte do Brasil até as regiões Sul e 
Sudeste, passando sobre o Peru, 
Bolívia e Paraguai. Na última se-
mana, o Fundo Internacional de 
Emergência das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef) fez um 
alerta sobre os cuidados necessá-
rios para a saúde nesses casos.

Segundo nota divulgada pelo 
Ministério do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima (MMA), o 
fogo na Amazônia estava concen-
trado principalmente no sul do 
Amazonas e nos arredores da Ro-
dovia Transamazônica (BR-230).

“Amazonas e Pará concentram, 
juntos, mais da metade (51,6%) 
dos focos de incêndio registrados 
no bioma de 1º de janeiro a 18 de 
agosto de 2024, segundo dados 
do   Instituto Nacional de Pesqui-
sas Espaciais (Inpe). Desde 1º de 
julho, 67,2% dos focos registrados 
estão nos dois estados.”, informou 
o ministério.

De acordo com o Laboratório 
de Aplicações de Satélites Am-
bientais da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (Lasa-UFRJ), 
este ano o fogo consumiu 3,2 mi-
lhões de hectares da Amazônia, o 
que representa 0,77% do bioma. 
No Pantanal, quase 1,9 milhão 
de hectares foi consumido pelo 
fogo, atingindo 12,5% do territó-
rio. (ABr).

Inmet alerta sobre 
riscos da baixa 
umidade

O Instituto Nacional de Mete-
orologia (Inmet) divulgou alertas 
sobre os riscos causados pela bai-
xa umidade em diversas partes do 
país, com maior intensidade no 
Centro-Oeste e parte do Sudeste, 
onde a umidade relativa do ar po-
derá ficar abaixo de 12%.

A situação mais preocupan-
te, com alerta de “grande perigo”, 
abrange a região central do país, 
incluindo o oeste de Minas Gerais 
e o noroeste de São Paulo.

De acordo com o aviso do In-
met, com umidade entre 12% e 
20% há risco potencial de incên-
dios florestais e de problemas de 
saúde, em especial doenças pul-
monares, dores de cabeça, resse-
camento da pele e desconforto 
nos olhos, boca e nariz.

As áreas mais afetadas são Dis-
trito Federal, Goiás, Mato Grosso, 
Mato Grosso do Sul, bem como 
áreas do Sudeste como São José 
do Rio Preto, Ribeirão Preto e Ara-
çatuba, em São Paulo; Triângulo 
Mineiro e Alto Paranaíba, em Mi-
nas Gerais.

Nessas localidades, a indica-
ção é de que as pessoas bebam 
bastante líquido – mas que se evi-
te bebidas diuréticas como café e 
álcool – e que evitem atividades 
físicas e exposição ao sol nas ho-
ras mais quentes e secas do dia. 
É também recomendado o uso 
de hidratante para a pele e que se 
umidifique o ambiente. (ABr).

Obra reflete sobre a importância da infraestrutura em cidades das cinco regiões brasileiras
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Corredor BRT Norte-Sul pretende 
diminuir tempo de espera

Redação

As equipes da Secreta-
ria Municipal de Mobilidade 
(SMM) e da Secretaria Muni-
cipal de Obras (Seinfra) têm 
intensificado os trabalhos nas 
adequações para a conclusão 
do corredor BRT Norte-Sul, 
com entrega prevista para 31 
de agosto. Até o momento, 120 
semáforos foram instalados ao 
longo do trecho que vai do Re-
canto do Bosque, já 100% con-
cluído, até o moderno Terminal 
Isidória, entregue pela Prefei-
tura em 2022. Esses semáforos 

priorizam o transporte coletivo, 
o que deve reduzir o tempo de 
espera dos passageiros que uti-
lizam a linha que conecta o Re-
canto do Bosque ao Terminal 
Isidória.

O corredor BRT que recebeu 
60 novos ônibus, entregues na 
terça-feira (20/8), terá como 
rota o Terminal de Integração 
Rodoviária Paulo de Siqueira 
Garcia. O terminal, com 120 
metros lineares e uma cobertu-
ra de mais de 5 mil metros qua-
drados, tem capacidade para 
atender 12 mil usuários por dia, 
consolidando-se como um im-
portante ponto de integração 
para o sistema de transporte 
público.

Outro destaque para a mo-
bilidade urbana é o Terminal 
de Integração Rodoviária Hailé 
Pinheiro, recentemente inau-
gurado pela Prefeitura de Goi-
ânia. Localizado no Complexo 
Viário Iris Rezende, o terminal 
possui 192 metros lineares e 

uma cobertura de 5.539 me-
tros quadrados, atendendo até 
8 mil usuários por dia, propor-
cionando mais eficiência no 
deslocamento dos passageiros.

Reordenamento
Além disso, a SMM colocou 

em operação semáforos em 
oito cruzamentos no entorno 
da Praça Cívica, no Consórcio 
BRT Norte-Sul. A medida visa 
aumentar a segurança e a mo-
bilidade tanto para pedestres 
quanto para motoristas que 
circulam pela região.

Paralelamente à conclusão 
do BRT Norte-Sul, a Prefeitura 
tem implementado projetos 
de reordenamento viário, com 
foco na melhoria do trânsito 
para veículos particulares e 
transporte coletivo, promoven-
do uma organização eficiente 
das vias públicas e benefician-
do todos os atores envolvidos 
na mobilidade urbana da capi-
tal.

Equipe semafórica da 
Mobilidade coloca em 
operação semáforos de 
oito cruzamentos do 
Consórcio BRT Norte-
Sul no entorno da Praça 
Cívica, com intuito de 
promover mais mobilidade

Configuração semafórica prioriza transporte
coletivo e pedestres: travessias mais seguras

Prefeitura finaliza reconstrução
asfáltica da Avenida La Paz

Redação

Com 20 dias de antecedência 
no cronograma, será entregue a 
reconstrução asfáltica da Aveni-
da La Paz nesta quarta-feira, 21. 
A avenida liga o Parque Indus-
trial João Braz ao Conjunto Vera 
Cruz. O trecho reconstruído de 
2,62 quilômetros da Avenida La 
Paz fica entre a Avenida Francis-
co Alves de Oliveira e Avenida 
Noel Rosa e foi iniciado na últi-

ma quarta-feira (14/08). 
De acordo com a avaliação 

feita por técnicos da Seinfra, o 
perímetro beneficiado já não 
suportava os serviços de tapa-
-buracos e necessitava de uma 
intervenção definitiva. Estão em 
execução os serviços de fresa-
gem (remoção do asfalto antigo) 
e a reciclagem da base da via. 
Posteriormente, será aplicada 
uma nova camada de Concreto 
Betuminoso Usinado a Quen-
te (CBUQ), com espessura de 
cinco centímetros, garantindo 
maior qualidade e durabilidade 
ao pavimento.

A ação faz parte do Projeto 
500 KM, que tem por objetivo 
reconstruir 500 quilômetros de 
malha viária em Goiânia.

Trecho de 2,62 
quilômetros, que liga o 
Parque Industrial João Braz 
ao Conjunto Vera Cruz, 
em Goiânia, será liberado 
nesta quarta-feira

Celeridade na reconstrução asfáltica da Avenida La Paz, entre o Parque Industrial João Braz ao Conjunto Vera Cruz

Bebê usado pela mãe como pagamento
de dívida com traficantes é resgatado

Folhapress

Um bebê com apenas 20 
dias foi resgatado pela polícia, 
na manhã de terça-feira (20), 
após ser entregue pela mãe, de 
19 anos, para o pagamento de 
dívidas com traficantes de dro-
gas em Manaus. Duas mulheres 
foram presas.

Mãe do bebê é dependente 
química e entregou o filho para 
duas mulheres. Segundo a Po-
lícia Civil do Amazonas, as sus-
peitas são irmãs e têm 24 e 22 
anos. Na ocasião, foram cum-
pridos cinco mandados, sendo 
dois de prisão temporária e três 
de busca e apreensão.

Investigação começou há 
dez dias após denúncia de um 
familiar da mãe da criança. A 
delegada Juliana Tuma, titular 

da Depca (Delegacia Especia-
lizada em Proteção à Criança e 
ao Adolescente), destacou que 
o familiar desconfiou da histó-
ria contada pela mãe do bebê. 
Ela afirmou que a criança teria 
morrido. “Chegou a apresentar, 
inclusive, uma declaração de 
óbito falso em formato digital”, 
explicou a delegada. Detalhes 
da investigação foram apresen-
tados na terça-feira (20) em en-
trevista coletiva.

Inicialmente, a delegada 
disse que pensou que o bebê 
pudesse ter sido adotado ile-
galmente. Com o avanço das 
investigações, polícia identifi-
cou que se tratava do crime de 
tráfico de pessoas. “Fomos em 
busca de informações desde 
quando o caso iniciou. Ou seja, 
em resumo, a jovem deu entra-

da em uma maternidade locali-
zada na zona norte de Manaus 
com um nome falso, e saiu de 
lá em um sábado, dia em que 
o cartório da maternidade não 
funcionava, para que não fos-
se necessário registrá-lo. Dias 
depois, ela inventou para a 
família que o bebê teria fale-
cido”, detalhou Juliana Tuma.

Bebê foi encontrado em 
uma casa no bairro Santa 
Etelvina, na zona norte de 
Manaus, com uma das cri-
minosas. No local, a polícia 
também localizou drogas. De 
acordo com a delegada, a sus-
peita de 22 anos foi a respon-
sável por negociar com a mãe 
biológica do bebê. A outra, de 
24 anos, foi quem ficou com a 
criança depois dela ser entre-
gue.

Durante o cumprimento 
das buscas e apreensão, fo-
ram encontrados o atestado 
de óbito falso e outros docu-
mentos referentes a esse re-
cém-nascido. “O bebê está 
no sistema de acolhimento e 
o Juizado da Infância e da Ju-
ventude irá decidir o seu futu-
ro de agora em diante”, ressal-
tou a delegada.

Mãe teria dívida com o trá-
fico. Ela se arrependeu de en-
tregar a criança e chegou a so-
licitar a filha de volta, mas foi 
ameaçada de morte por causa 
da dívida. “Estava sob amea-
ça. Nós temos acesso a várias 
mensagens ameaçadoras pe-
sadas”, segundo a delegada.

Premeditado
Crime foi premeditado, diz 

a polícia. “Todo o esquema 
criminoso foi premeditado 
pelas irmãs, com a mãe bioló-
gica do bebê, inclusive o ates-
tado de óbito falso. Tendo a 
dimensão dessa situação, re-
presentamos por cinco man-
dados ao todo, sendo três de 
busca e apreensão e dois de 
prisão temporária, para que 
pudéssemos solucionar esse 
caso”, mencionou a delegada.

As irmãs presas respon-
derão por tráfico de pessoas 
e falsificação de documento 
público. Uma das suspeitas já 
possuía passagem pela polícia 
por tráfico de drogas. A mãe 
da criança também poderá ser 
responsabilizada pelos crimes 
de tráfico de drogas e falsida-
de ideológica.
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Putin visita Tchetchênia
após mais de 10 anos

Patrick de Noronha

O presidente russo, Vladimir 
Putin, fez uma visita significati-
va à Tchetchênia, uma repúbli-
ca russa no Cáucaso, pela pri-
meira vez desde 2011. A região 
é governada com mão de ferro 
por Ramzan Kadyrov, um alia-
do próximo de Putin.

A viagem marca um mo-
mento importante nas relações 
entre o Kremlin e a Tchetchê-
nia, especialmente conside-
rando o histórico de conflitos 
na região. Kadyrov anunciou 
a chegada de Putin através do 

Telegram, destacando que um 
“programa rico” estava plane-
jado para a visita.

A televisão estatal russa 
transmitiu imagens de Putin 
desembarcando de um heli-
cóptero e sendo recebido calo-
rosamente por Kadyrov e seus 
colaboradores mais próximos. 
Kadyrov expressou otimismo 
sobre a visita, afirmando que a 
presença de Putin na república 
é “um grande estímulo e uma 
fonte de energia renovada” 
para o povo local.

Durante sua estadia, Putin 
visitou o túmulo de Akhmat Ka-
dyrov, pai de Ramzan Kadyrov 
e ex-líder da Tchetchênia, que 
foi assassinado em 2004 em um 
atentado realizado por rebel-
des islamistas. Esta visita segue 
outra viagem de Putin a Beslan, 
na Ossétia do Norte, onde ele 
prestou homenagem às vítimas 
de um ataque terrorista em 
uma escola em 2004, perpetra-

do por um comando islamista 
tchetcheno.

A Tchetchênia, que enfren-
tou dois conflitos sangrentos 
nas décadas de 1990 e 2000, 
tem sido palco de tensões entre 
forças federais russas e rebel-
des separatistas, que eventu-
almente se islamizaram e, em 
2015, juraram lealdade ao Esta-
do Islâmico.

Sob a liderança de Ramzan 
Kadyrov desde 2007, a repúbli-
ca tem sido criticada por vio-
lações de direitos humanos. A 
visita de Putin ocorre em um 
contexto de tensões regionais, 
com forças ucranianas lançan-
do uma ofensiva surpresa na 
região russa de Kursk, em 6 de 
agosto, capturando várias lo-
calidades. Forças tchetchenas 
foram destacadas para Kursk 
em resposta a esse ataque, des-
tacando a importância estraté-
gica e militar da Tchetchênia.

Presidente russo, Vladimir 
Putin, fez uma visita 
significativa à Tchetchênia, 
uma república russa no 
Cáucaso, pela primeira vez 
desde 2011

Viagem marca um momento importante nas relações entre o Kremlin e a 
Tchetchênia, especialmente considerando o histórico de conflitos

Pesquisa avança sobre o 
envelhecimento cerebral

Patrick de Noronha

Um estudo inovador publi-
cado na Nature Medicine reve-
lou cinco padrões distintos de 
atrofia cerebral associados ao 
envelhecimento, após a análi-
se de quase 50.000 exames de 
ressonância magnética (MRI). 
Esta pesquisa, descrita como 
um “tour de force metodoló-

gico”, pode transformar a com-
preensão dos pesquisadores 
sobre o envelhecimento cere-
bral.

Segundo Andrei Irimia, ge-
rontologista da Universidade 
do Sul da Califórnia, que não 
participou do estudo, “antes 
deste estudo, sabíamos que 
a anatomia cerebral mudava 
com o envelhecimento e a do-
ença, mas nossa capacidade de 
entender essa interação com-
plexa era muito mais modesta”.

A pesquisa, liderada por 
Christos Davatzikos, especia-
lista em imagem biomédica da 

Universidade da Pensilvânia, 
utilizou um método de apren-
dizado profundo chamado Sur-
real-GAN. Este algoritmo foi 
treinado com imagens de MRI 
de 1.150 pessoas saudáveis, 
com idades entre 20 e 49 anos, 
e 8.992 adultos mais velhos, 
muitos dos quais apresenta-
vam declínio cognitivo.

O objetivo era identificar 
características recorrentes dos 
cérebros envelhecidos e criar 
um modelo interno das estru-
turas anatômicas que tendem 
a mudar simultaneamente. 
Os resultados revelaram cin-

co padrões distintos de atrofia 
cerebral. Esses padrões foram 
associados a diferentes tipos 
de degeneração cerebral rela-
cionada à idade, embora hou-
vesse variabilidade entre indi-
víduos com a mesma condição. 
Por exemplo, a demência e seu 
precursor, o comprometimento 
cognitivo leve, estavam ligados 
a três dos cinco padrões identi-
ficados.

Além disso, os pesquisa-
dores descobriram que os pa-
drões podem ser usados para 
prever a progressão de um esta-
do cognitivamente normal para 

um comprometimento cogniti-
vo leve, sendo um dos padrões 
particularmente preditivo.

Os padrões de atrofia cere-
bral também mostraram as-
sociações claras com fatores 
fisiológicos e ambientais, como 
consumo de álcool e tabagis-
mo, além de assinaturas genéti-
cas e bioquímicas relacionadas 
à saúde. Davatzikos afirma que 
esses resultados provavelmen-
te refletem o impacto do bem-
-estar físico geral na saúde neu-
rológica, pois danos a outros 
sistemas orgânicos podem ter 
consequências para o cérebro.

Descobertas sobre o 
envelhecimento cerebral: 
Análise de 50.000 scans 
revela padrões de atrofia

Governo brasileiro considera 
abandonar WhatsApp

Patrick de Noronha

O governo brasileiro está 
avaliando a possibilidade de 
deixar de usar o WhatsApp 
como ferramenta de comu-
nicação oficial. Essa medida 
surge em meio a preocupações 
crescentes sobre a segurança 
dos dados e a privacidade das 
informações trocadas através 
do aplicativo, que é amplamen-
te utilizado por órgãos gover-
namentais e cidadãos.

A decisão de reconsiderar o 

uso do WhatsApp está sendo 
impulsionada por questões de 
segurança cibernética. Auto-
ridades têm expressado pre-
ocupações sobre a proteção 
dos dados sensíveis que são 
compartilhados na plataforma, 
especialmente em um contex-
to onde ataques cibernéticos e 
vazamentos de dados se torna-
ram cada vez mais frequentes.

Além disso, a dependência 
de um serviço controlado por 
uma empresa estrangeira, no 
caso o Meta (antigo Facebook), 
levanta questões sobre a sobe-
rania digital do país. Outro fator 
que contribui para essa discus-
são é a busca por alternativas 
que ofereçam maior controle 
e segurança. O governo está 
explorando opções de aplica-

tivos de mensagens desenvol-
vidos localmente ou que pos-
suam protocolos de segurança 
mais robustos. Essa mudança 
não apenas visa proteger in-
formações confidenciais, mas 
também promover o desenvol-
vimento de tecnologias nacio-
nais, fortalecendo a indústria 
de tecnologia do Brasil.

A possível transição para ou-
tras plataformas de comunica-
ção também levanta desafios, 
como a adaptação dos usuários 
e a integração com sistemas já 
existentes. No entanto, especia-
listas apontam que a mudança 
pode trazer benefícios a longo 
prazo, ao reduzir a exposição a 
riscos de segurança e aumentar 
a confiança nas comunicações 
governamentais.

Decisão de reconsiderar  
uso do WhatsApp está 
sendo impulsionada por 
questões de segurança 
cibernética

  

SINDICATO DOS TRABALHADORES DAS IN-
DÚSTRIAS DE ALIMENTAÇÃO E INDÚSTRIAS 

DE CARNES E DERIVADOS DE RIO VERDE - GO
AV. PEDRO LUDOVICO TEIXEIRA Nº617-PQ. 

BANDEIRANTES
CEP: 75.905-650 – RIO VERDE - GOIÁS

STIARV

DECLARAÇÃO DE VACÂNCIA NA DIRETORIA 
EXECUTIVA E CONVOCAÇÃO DE SUPLENTE

A Diretoria Executiva do Sindicato dos Trabalhado-
res das Indústrias de Alimentação e Indústrias de 
Carnes e Derivados de Rio Verde, Goiás, STIARV, 
com fundamento no artigo 55 do Estatuto, DECLA-
RA A VACÂNCIA, do cargo de Vice Presidente, pelo 
falecimento do Diretor e Vice Presidente titular elei-
to Edson José Contessoto, conforme artigo 56 do 
Estatuto e dentro de 60 dias contados da publicação 
desta declaração será nomeado novo suplente a ser 
escolhido pela diretoria colegiada desta entidade 
sindical.

Rio Verde/GO, 20 de agosto de 2024.

Umberson Gonçalves de Almeida
Presidente
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Frederico Nascimento pede
a Mabel criação de 
Secretaria de Habitação 

Influência de Haroldo Naves
ajuda Dr. Rogério na disputa
à prefeitura de Campos Verdes

Redação

Candidato a vereador em 
Goiânia pelo PP, Frederico 
Nascimento realizou no sábado 
(17) um ato para lançamento 
da sua corrida à Câmara Mu-
nicipal de Goiânia, evento que 
contou com a presença do can-
didato a prefeito Sandro Mabel, 
do União Brasil. Fred, que tem 
como bandeira a habitação, 
disse ter ficado satisfeito com 
os compromissos assumidos 
por Mabel em relação à políti-
ca de moradias, especialmente 
com a criação da Secretaria da 
Habitação.

“O candidato Sandro gostou 
da nossa proposta e prometeu 
um estudo para criar a Secre-
taria da Habitação em Goiânia, 
que não conta com um órgão 
para cuidar da política de mo-
radias. Temos milhares de mo-
radores que precisam de uma 
casa própria ou de regularizar 
a situação dos seus imóveis. E, 

mesmo assim, a prefeitura hoje 
não conta com essa estrutura”, 
disse Fred.

Frederico já foi deputado 
estadual e vereador em Goiâ-
nia mesmo, o que o credencia 
à disputa eleitoral com uma 
vasta experiência no Legisla-
tivo. Ele é, por exemplo, autor 
do projeto que virou lei da Cota 
Zero, que proíbe o transporte 
de pescado dentro do territó-
rio goiano, uma medida que 
mudou a forma como os tu-
ristas tratam os rios de lagos 
em Goiás, respeitando mais 
a fauna aquática para que os 
rios sempre tenham peixes em 
abundância, o que fomenta a 
indústria do turismo.

Sandro Mabel afirmou, du-
rante o evento de Frederico, 
que vai construir 15 mil mora-
dias em Goiânia e fazer a regu-
larização fundiária de outras 40 
mil

Sandro Mabel e Frederico Nascimento: projetos para Goiânia

Redação

Pesquisa realizada pelo Ins-
tituto Direct revela que 53,3% 
da população de Campos Ver-
des demonstram disposição 
para votar em um candidato 
apoiado pelo atual prefeito, 
Haroldo Naves. A pesquisa, 
conduzida entre os dias 07 e 08 
de agosto e com registro no TSE 
(GO-04251/2024), entrevistou 
250 pessoas e possui um índice 
de confiança de 95%. Este dado 
é um indicativo significativo da 
influência do prefeito sobre o 
eleitorado local.

Haroldo Naves, conhecido 
por sua gestão eficaz, conta 
com uma aprovação superior a 
80% entre os cidadãos de Cam-
pos Verdes. Sua popularidade 
e a confiança em seu trabalho 
são fatores cruciais que podem 
moldar o cenário político da 
cidade. O apoio de Naves ao 

candidato Dr. Rogério Queiroz 
(MDB) parece fortalecer a po-
sição deste na corrida eleitoral, 
proporcionando uma vanta-
gem estratégica considerável.

Durante seus quase oito 
anos de administração, Harol-
do Naves investiu mais de R$ 
160 milhões em obras e me-
lhorias para o município. Esse 
histórico de realizações reflete 
um compromisso com o de-
senvolvimento local e pode 
ser um diferencial importante 
na decisão dos eleitores. A alta 
taxa de aprovação e a influên-
cia de Naves sobre o eleitorado 
são fatores que poderão defi-
nir a eleição de Dr. Rogério, se 
o apoio continuar a se manter 
e se expandir. Nessa pesquisa, 
Dr Rogério tem 60,5% das in-
tenções de voto, bem a frente 
de Wallas Correia que aparece 
com 21,3%.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Haroldo Naves e Dr. Rogério Queiroz: aliança em Campos Verdes

No proximo sábado acontece mais uma edição do McDia 
Feliz, parceria entre o Governo de Goiás e o Instituto 
Ronald McDonald. Toda a renda arrecadada com a venda 
de sanduíches Big Mac será para o combate e prevenção 
do câncer infantojuvenil em Goiás. A parceria foi viabilizada 
de forma conjunta entre as secretarias de Estado da Saúde 
(SES-GO) e de Indústria, Comércio e Serviços (SIC). A 
edição do ano passado tornou-se a maior da história da 
campanha, arrecadando R$ 21,9 milhões de recursos para 
causas infantojuvenis na área de saúde em todo o Brasil. 

lBoa notícia. Duas goianas foram selecionadas como 
líderes regionais junto ao Instituto Mulheres do 
Imobiliário (IMI), entidade criada há cinco anos e é o 
primeiro grupo feminino voltado para  a promoção 
da equidade de gênero em toda a cadeia produtiva 
do setor. O anúncio foi feito pela direção  nacional do 
instituto e são elas: a head de marketing do Grupo Mauá, 
Joyce  Furtado, e a advogada Cristina Ferrugem.
lTem candidato que acha que vai ser eleito somente com 

as redes sociais. Alguns sim, mas a maioira não. É bom 
dizer que redes sociais não fazem milagres.
lRepetindo, sempre é bom repetir. O Instagram, o ‘X’ e 

o whatsapp, principalmente nas eleições brasileiras, se 
transformaram num grande lixão da campanha eleitoral.
lEm Brasília, uma superLua ‘laranja’ encantou a todos. 
l’Não fui eu que ordenei a você? Seja forte e corajoso! Não 

se apavore nem desanime, pois o Senhor, o seu Deus, estará 
com você por onde você andar’. Josué 1:9

O combate ao câncer 
infantojuvenil em Goiás 

Campanha
No registro, o candidato a 
vereador por Goiânia, Goiano 
Sidney, jornalista e editor 
da revista EcoCerrado e a 
candidata à Prefeitura da 
Capital, Adriana Accorsi. O 
encontro se deu durante 
o lançamento oficial da 
candidatura de Adriana 
ao Paço Municipal. 
 
Berço
Em tempo: Adriana é 
deputada federal e filha do 
ex-prefeito de Goiânia, Darci 
Accorsi, o primeiro petista 
a administrar a Capital (1993-
1996), onde criou o chamado 
‘Orçamento Participativo’. 
Adriana, além de deputada,  
é, também, delegada 
da Polícia Civil. 

Mal
Não pegou bem o pastor 
Silas Malafaia falar mal do 
senador Vanderlan Cardoso. 
Silas Malafaia não é Deus 
e não pode ficar dando 
palpites sobre tudo e sobre 
todos como tem feito. 

No compasso
Vamos ver se a economia 
brasileira vai se recuperar 
da ‘patinação’ que vive, 
desse retrocesso, depois da 
saída de Campos Neto da 
presidência do Bacen. 

Vai, vai...
Ningúem falou ainda.  
O ‘X’ de Elon Musk vai ou 
não continuar reinando 
absoluto no Brasil?!!  

Maluco
Por falar em Elon Musk, o 
presidente da Venezuela, 
Nicolás Maduro disse que a 
oposição tem um ‘pacto com 
o diabo’ e com o bilionário 
dono da rede X.

Golpistas
Se as autoridades policiais 
brasileiras forem prender 
todos os picaretas e falsários 
que estão fazendo rifas ou 
jogos similares não vai ter 
cadeia para todo mundo. No 
Brasil, virou algo normal. O 
problema é que se prende 
um, aparecem zilhões de 
novos falsários, golpistas. 

‘NÓS VAMOS APOIAR RICARDO NUNES PARA A REELEIÇÃO. PARA QUE NÃO HAJA DÚVIDA, O NOSSO VICE É O CORONEL MELLO ARAÚJO, 22. EU PEÇO, PARA O BEM DA 
CIDADE, PARA O BEM DE TODOS NÓS, REELEJA RICARDO NUNES PARA A PREFEITURA DE SÃO PAULO’, EX-PRESIDENTE DA REPÚBLICA, JAIR BOLSONARO

Feira Internacional de Comércio Exterior 
Interessados em ampliar o conhecimento sobre temáticas de 
comércio exterior podem se inscrever, de forma gratuita, nos 
workshops da Feira Internacional de Comércio Exterior do Brasil 
Central - Ficomex 2024, que serão realizados nos dias 28 e 29 de 
agosto, no Centro de Convenções de Goiânia. Basta acessar o 
site www.ficomex.acieg.com.br, clicar em inscrições e selecionar 
o tema do workshop escolhido. São 13 temas: Turismo, Gente 
e Gestão, Smart Cities, Social, Agroindústria, Logística, Têxtil 
e Moda, Energia, Inovação e IA, Farmoquímico, Serviços, 
Mineração e Meio Ambiente. Cada participante pode escolher 
até três capacitações. No momento da inscrição, é possível ver o 
dia e a data de realização do workshop. 

Goianos campeões em robótica 
Pelo terceiro ano consecutivo, 
alunos da Escola Canadense 
Maple Bear Goiânia foram 
campeões da maior competição 
de robótica no mundo. Este ano, o 
Campeonato Mundial de Robótica 
(RoboWorld Cup), da Federation 
of International Robot Sport 
Association (FIRA), aconteceu no 
Brasil, em São Luís do Maranhão, 
entre os dias 5 e 9 de agosto. 
Eram 1500 participantes de 40 países competindo, eles estavam 
divididos em 300 equipes, sendo três delas com dez alunos da 
escola goiana. Neste ano, os representantes de Goiás trouxeram 
três medalhas para o Estado: duas de ouro e uma de bronze. 
Eles foram campeões na prova Missão Impossível, categoria U19, 
com a equipe STOP, e na prova Robô Esportivo, categoria U14, 
com a equipe Bees. A equipe STOP conquistou ainda o terceiro 
lugar da prova Robô Esportivo na categoria U19.
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Caiado destaca força de Sandro Mabel 
e anuncia ação “24 horas por dia”

Helton Lenine

O governador Ronaldo Caia-
do (UB) reforçou o primeiro 
adesivaço da campanha de 
Sandro Mabel (UB), que reuniu 
centenas de apoiadores no es-
tacionamento do Estádio Serra 
Dourada, em Goiânia, segun-
da-feira (19). Caiado destacou 
o trabalho “24 horas por dia” 
em nome de Mabel. O evento 
reuniu diversas lideranças do 
União Brasil e do MDB, entre 
elas o vice-governador Daniel 
Vilela e a primeira-dama Graci-
nha Caiado.

Caiado incentivou a militân-
cia e destacou que o momento 
é de corpo a corpo para mostrar 
as propostas de Mabel para a 
capital. “Vamos à feira, conver-
sar no ponto de ônibus, fazer 
carreata, comício, caminhada 
e adesivaço. Não se brinca com 
campanha eleitoral”, frisou o 
governador ao lembrar que a 
força da candidatura de Mabel 
em Goiânia reflete nos outros 
245 municípios.

O governador ponderou 
que o nome de Sandro é o mais 
certo para a capital, já que o 
próximo gestor terá pela fren-
te situação semelhante ao que 
enfrentou no estado, quando 
assumiu em 2019. “A situação 
estava totalmente deteriora-

da. Sandro vai recuperar essa 
prefeitura em quatro anos com 
competência, com trabalho, 
porque trabalha em tempo in-
tegral, se dedica para mostrar o 
que ele pode fazer. E vamos ca-
minhar pra vitória”, disse.

Projeto bonito
Sandro Mabel falou da ale-

gria em ir para as ruas e pedir 
voto. “Vamos mostrar um pro-
jeto bonito e viável para Goi-
ânia”, disse. “Vamos fazer um 

grande trabalho pela cidade, 
transformá-la na melhor capi-
tal do Brasil.” Para isso, ele disse 
ter um time que sabe adminis-
trar e que é o mais bem avaliado 
do Brasil, ao relacionar a gestão 
de Caiado. “A partir de hoje, te-

mos 46 dias que podem mudar 
a cidade para muito melhor. 
Vamos cuidar de Goiânia com 
a maior desenvoltura”, afirmou 
Sandro Mabel.

A primeira-dama Gracinha 
Caiado frisou a importância de 
ter no melhor estado do Bra-
sil a melhor capital do país. “E 
esse momento é agora”, disse. 
“Vamos trabalhar para ter essa 
oportunidade de transformar 
Goiânia na melhor cidade pra 
se viver. Vamos trabalhar nes-
ses 46 dias, pedindo voto, colo-
cando adesivo no carro e mos-
trando que aquele que nós e 
Ronaldo Caiado acreditamos é 
o Sandro Mabel”.

Pontapé de 2022
O vice-governador Daniel 

Vilela lembrou que foi no está-
dio Serra Dourada que houve o 
pontapé da campanha vitoriosa 
de 2022. “E hoje não será dife-
rente. O Mabel virou político a 
convite de Iris Rezende, que já 
sabia da sua capacidade de ges-
tão e trabalho. E agora chegou a 
hora de você fazer o que todos 
nós desejamos. É experiente e 
preparado e terá ao seu lado na 
administração o melhor gover-
nador do Brasil”, acrescentou.

Vice na chapa de Sandro 
Mabel, Coronel Cláudia des-
tacou que há um grande time 
unido para dizer que Goiânia 
“tem jeito”. “Mabel é o nome da 
gestão. Já foi testado e é apoia-
do pelo melhor governador do 
Brasil. Tenho certeza que com 
a parceria do governo estadual, 
Goiânia será a melhor capital 
do Brasil. Juntos somos mais 
fortes”, frisou.

Governador participa, 
ao lado da militância, 
de mobilização no 
estacionamento do Estádio 
Serra Dourada, com 
presença de lideranças 
do União Brasil, MDB e 
partidos aliados

Ronaldo Caiado, Gracinha Caiado, Sandro Mabel e Daniel Vilela: campanha nas ruas

A pedido de Bolsonaro, Vitor Hugo
disputa vaga de vereador em Goiânia

Redação

Major Vitor Hugo, ex-depu-
tado federal e ex-candidato ao 
governo de Goiás, agora é can-
didato a vereador em Goiânia, 
pelo PL, às eleições deste ano.

Em entrevista aos jornalistas 
Helton Lenine e Hélio Lemes, 
do DM TV. Vitor Hugo revelou 
que atendeu pedido do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro, seu alia-
do político. O ex-parlamentar 
cogitou concorrer à prefeitu-
ra de Goiânia ou de Anápolis. 
“Conversando com Bolsonaro, 
ele me estimulou a disputar 
vaga de vereador, lembrando 
que ele fez o mesmo no Rio de 
Janeiro”.

Major Vitor Hugo, que é 
consultor legislativo concursa-
do da Câmara dos Deputados, 
pretende aproveitar a experiên-
cia para preparar projetos que 
aprimorem  gestão pública em 
Goiânia. “Foi rica a minha vi-
vência como deputado federal”.

Vitor Hugo disputou o cargo 
de governador do estado nas 
eleições de 2022, terminando 
em terceiro lugar, obtendo qua-

se 120 mil eleitores em Goiâ-
nia. Agora, o ex-deputado deve 
atuar como puxador de votos 
na cidade, contribuindo assim 
para a eleição de outros nomes 
conservadores ao parlamento 
local. 

Vitor Hugo afirmou ainda 
que não vê o cargo de vereador 
como menor, e que não há vai-
dade de sua parte em disputar 
a Câmara de Goiânia. Segundo 
ele, há outras formas de se fazer 
política e seu foco é fortalecer a 
direita.

“Não tenho vaidade de po-
der, cargo, penso que deputa-
do, senador, vereador, todos 
são parlamentares e o que eu 
espero é contribuir para o for-
talecimento da direita em Goi-
ânia. Mesmo sem mandato, 
ajudei na criação e tenho traba-
lhado no Instituto Harpia Bra-
sil, ajudando com articulações 
e sempre buscando fortalecer a 
direita”, ratificou.

O ex-deputado federal apos-
ta no crescimento da candida-
tura do ex-deputado estadual 
Fred Rodrigues à prefeitura de 
Goiânia, com a participação 

ativa do ex-presidente Jair Bol-
sonaro em eventos de campa-
nha e também na propaganda 
eleitoral de rádio e televisão. 
Rodrigues substituiu o deputa-
do federal Gustavo Gayer.
    
No interior

Como vice-presidente do PL 
de Goiás, Major Vitor Hugo está 
otimista também em relação à 
campanha do partido pelas 
prefeituras. O partido de Jair 
Bolsonaro tem candidatos a 
prefeito em mais de quase cem 
municípios, incluindo Goiânia, 
Aparecida de Goiânia, Anápo-
lis, Jataí, Catalão. “Queremos 
eleger um número expressivo 
de prefeitos e vereadores esta-
do afora para chegarmos ainda 
mais forte no pleito de 2026”.

Ele adianta que a direção es-
tadual do PL vai agendar nova 
visita de Bolsonaro a Goiás para 
o mês de agosto, com o objetivo 
de reforçar as campanhas dos 
candidatos a prefeito e verea-
dor da sigla e dos partidos alia-
dos. “Bolsonaro é muito queri-
do em Goiás. Por isso, sempre 
está presente entre nós”. Major Vitor Hugo: “puxador” de votos do PL em Goiânia
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Caiado entrega 60 ônibus
do transporte coletivo

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do entregou ontem 60 ônibus 
que circularão no Sistema BRT. 
O gestor realizou vistoria em 
um dos veículos na Avenida 
Goiás, na região Central, onde 
falou com a imprensa.

Caiado afirma que os cole-
tivos são silenciosos e com cli-
matização. “Fundamental para 
nosso clima tropical”, disse o 
gestor, que explicou o funcio-
namento e características dos 
veículos.

Foram entregues 10 ônibus 
elétricos e 50 movidos a com-
bustão. Segundo o Governo, 
eles fazem parte de uma nova 
etapa da Nova Rede Metropo-
litana do Transporte Coletivo 
(Nova RMTC).

Presidente da Câmara De-
liberativa do Transporte Cole-
tivo (CDTC) e secretário-geral 
de Governo, Adriano da Rocha 
Lima diz que o investimento do 
Estado no projeto será realiza-
do em várias ações paralelas: 
“São reformas de 19 estações 
do Eixo Anhanguera e de ter-
minais; troca de cerca de 7 mil 
pontos de ônibus; e renovação 
de frota, com quase 1,2 mil ve-
ículos”. 

Conforme Caiado, até 2026, 
o Governo de Goiás investirá 
R$ 1,7 bilhão no projeto, que 
conta com a parceria das pre-
feituras de Goiânia, Goianira, 
Senador Canedo e Trindade 
– por meio do subsídio à tarifa 
do transporte – e contrapartida 
do consórcio das empresas que 
operam o sistema.

A Nova RMTC é fruto de um 
estudo especializado em mobi-
lidade urbana para melhorar a 
qualidade do sistema na Gran-
de Goiânia. Adriano estima 

que cerca de 10% do projeto já 
foi feito, e segue em evolução. 
“É um trabalho intenso, pas-
so a passo. Teremos o melhor 
transporte coletivo do Brasil. 
Goiânia será referência para o 
mundo inteiro”, projetou o se-
cretário-geral. 

Sem pesar
O vice-governador Daniel 

Vilela lembrou que toda a 
transformação em andamento 
no transporte público é reali-
zada sem pesar para o cidadão, 
pelo contrário. “Há seis anos 
não se aumenta o valor da ta-
rifa. É algo que não acontece 
em nenhum lugar do Brasil”, 
ressaltou. O preço da passagem 
na grande Goiânia é R$ 4,30. O 
Estado custeia uma porcenta-
gem, enquanto municípios da 
Região Metropolitana arcam 
com a outra parte.
Setembro

O presidente da Companhia 
Metropolitana de Transpor-
tes Coletivos (CMTC), Murilo 
Ulhôa, explicou que a frota en-
tra em operação a partir de se-
tembro. Os movidos a combus-
tão possuem padrão da Euro 6, 
que são as normas regulatórias 
europeias para emissão de po-
luentes. “Significa que é um 
ônibus com bem mais tecno-
logia em termos de meio am-
biente”, resumiu. Para efeito de 
comparação, apesar do grande 
porte, o veículo polui menos 
que uma motocicleta. 

Os dez ônibus elétricos, 
da Eletra, e os outros 50, da 
Volkswagen, atendem a pa-
drões nacionais e interna-
cionais para operação de 
transporte e também de sus-
tentabilidade, visando a me-
lhoria da qualidade do ar e 
eficiência energética. A veloci-
dade máxima é de 60 quilôme-
tros por hora. Os elétricos têm 
capacidade para transportar 94 
passageiros, sendo 54 em pé e 
40 sentados, enquanto os de-
mais podem levar até 103 pes-
soas: 38 sentadas e 65 em pé. 

Veículos vão operar no 
Sistema BRT e fazem 
parte do Nova RMTC. 
Investimento do Governo 
de Goiás no projeto será 
de R$ 1,7 bilhão até 2026

Governador Ronaldo Caiado e secretário Adriano da Rocha Lima
apresentam novos modelos de ônibus elétricos e a combustão

Procon Goiás constata variação de
até 65% em preços de ventiladores

Redação

O Procon Goiás realizou pes-
quisa comparativa de preços de 
14 itens do gênero ventilador, 
entre os dias 5 e 9 de agosto. O 
produto tem aumento de pro-
cura nesta época do ano.

O levantamento envolveu 
17 estabelecimentos em várias 
regiões de Goiânia. A maior va-

riação de preços foi de 65,65%, 
no item ventilador Mondial 
40cm. Neste caso, o menor va-
lor encontrado foi R$ 179,90 e o 
maior, R$ 298. Outro item com 
oscilação considerável foi o cli-
matizador Britânia 4L. O pro-
duto foi encontrado pelos pes-
quisadores de R$ 389 a R$ 577, 
variação de pouco mais de 48%.

Os agentes do Procon Goiás 
constataram variação de 36,60% 
no ar-condicionado Gree Split 
G 9.000 Btus, que vem sendo 
comercializado de R$ 2.049 a 
R$ 2.799. Quem optar por uso 
de umidificador nesse período 
seco, deve precisar ter atenção. 
Os pesquisadores encontraram 
o da marca Mondial 2,2L sendo 
vendido de R$ 132 a R$ 159,90, 

variação de quase 22%. A pes-
quisa completa, com relatório 
e planilhas, está disponível no 
site do Procon Goiás (goias.gov.
br/procon). 

O superintendente do Pro-
con Goiás, Marco Palmerston, 
orienta que o consumidor veri-
fique a idoneidade da empresa 
em caso de compras on-line. 
“Uma orientação é consultar a 
reputação das lojas em sites de 
busca como o Reclame Aqui. 
Também é importante que, no 
ato da entrega, o documento de 
recebimento só seja assinado 
após o estado da mercadoria 
ser examinado”, afirma o supe-
rintendente.

Levantamento abrange 
ares-condicionados, 
climatizadores, 
umidificadores e outros 
itens bastante procurados 
pela população nesta 
época do ano

Equipe do Procon Goiás faz levantamento de preços em 
estabelecimentos da Capital

SETEMBRO
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As coligações, por força da legislação eleitoral, devem  
protocolar no sistema de divulgação de candidaturas do TSE, 
um documento referente ao plano de governo a ser defen-
dido durante a campanha eleitoral. Porém, muitas pessoas 
ao acessar os documentos, acham eles bastante genéricos. E 
isso não acontece por falta de criatividade dos candidatos e 
suas equipes. É de extrema importância estratégica só divul-
gar apenas um resumo do plano de governo, deixando para 
a propaganda eleitoral de rádio e televisão o detalhamento 
ou as propostas de forte impacto eleitoral. Como a campa-
nha é bastante dinâmica, uma boa proposta pode perder sua 
relevância a partir do momento em que pode ser copiada 
ou redesenhada pelo adversário. Então, a melhor forma de 
preservar a força de uma proposta é divulgá-la logo após o 
início dos programas eleitorais. Aproveitando a audiência e a 
atenção da imprensa durante a exibição do horário eleitoral 
gratuito, os candidatos podem dar um perfil mais pessoal às 
propostas, para os adversários terem pouco tempo para assi-
milá-las. É uma estratégia que funciona bem em campanhas 
tão abertas como as de Goiânia, quando a eleição está in-
definida, e um item, bem comunicado, bem elaborado, que 
atenda os anseios da população, pode mudar os rumos de 
uma campanha. Quem não se lembra da campanha eleitoral 
de 1994, quando a proposta dos 100 mil lotes e a doação de 
leite e pão, associados ao programa de cestas básicas, leva-
ram o então vice-governador Maguito Vilela (MDB) à vitória 
naquele ano.

Estratégia que só é revelada
a partir de 30 de agosto

Audiência
Primeiro debate entre os seis 
principais adversários na dis-
puta pela prefeitura de Goi-
ânia, registrou excelentes 
índices de audiência. Organi-
zadora do encontro, a TBC (Te-
levisão Brasil Central) esteve 
nos trends Goiás. 

Democracia 
O eleitor de Goiânia ganha 
muito ao ter a oportunidade de 
assistir a um debate com seis 
dos sete candidatos a prefeito 
da Capital.     

Experiência
O jornalista Paulo Beringhs foi 
um dos destaques do deba-
te da TBC, atuando como um 
mediador com o controle do 
ambiente, explicações claras e 
uma presença bastante respei-
tada pelos participantes. 

Tom acima
O confronto entre os candida-
tos a prefeito de Goiânia, no 
debate da TBC, teve um tom 
mais assertivo, com críticas 
mais contundentes e provoca-
tivas.  

Cautela 
Nenhum candidato tentou si-
mular o recente “efeito Marçal”, 
que gera uma série de discus-
sões pelo Brasil e influencia al-
gumas participações em outras 
capitais.          

Geração em conflito
Matheus Ribeiro (PSDB) e Fred 
Rodrigues (PL) foram os dois 
candidatos com maior tempo 
de embate mais provocativo, 
com troca de farpas que podem 
escalar em encontros futuros.     

Sinais
Rotulações de direita e esquer-
da parecerem ter cansado uma 
parte relevante do eleitorado, 
algo já percebido por alguns 
candidatos ao terem acesso a 
pesquisas qualitativas.   

Erro Crasso
Pablo Marçal (PRTB) pode per-
der o direito de ser candidato a 
prefeito de São Paulo por uma 
simples falta de atendimento 
à norma eleitoral, ou seja, mí-
nimo de seis meses de filiação 
antes do pleito.   

Uai?
Presidente do Banco Central, 
Roberto Campos Neto, soltou a 
frase “espero que meu sucessor 
não seja julgado pela camisa 
que usou ao votar”: uai, mas o 
cargo não exige independên-
cia?

O Twitter já foi uma grande vitrine de ideias e opiniões no 
Brasil, mas, desde que foi vendido ao bilionário Elon Musk e 
mudou o nome para X, perdeu relevância.    

Os brasileiros não têm mais encanto pelo X, hoje, a aten-
ção do internauta está em redes como Instagram, Tik Tok, 
WhatsApp e Facebook.  

Alguns formadores de opinião ainda destacam o X como 
principal plataforma para expressar opiniões e informações, 
mas, o grande público só fica sabendo notícias do (ex-Twit-
ter) por outras fontes.    

Anúncio da retirada do 
escritório da rede social X do 
Brasil teve impacto mínimo 

entre internautas   

Justiça decide que PP
permaneça na coligação
de Vanderlan em Goiânia

Redação

A Justiça Eleitoral, por meio 
do Juízo da 127ª Zona, deci-
diu, segunda-feira, 19, que o 
PP deve continuar na coliga-
ção “Goiânia que Queremos”, 
do candidato à Prefeitura de 
Goiânia pelo PSD, Vanderlan 
Cardoso, mantendo com ele, 
também, o tempo de TV para 
propaganda eleitoral.

Na sentença proferida, o juiz 
Fernando Moreira Gonçalves 
argumenta que diante da ten-
tativa de destituição do Diretó-
rio Municipal, “por enquanto 
frustrada pela concessão da Se-
gurança”, resta mantida “a von-
tade expressada pelo Diretório 
Municipal na primeira ata en-
caminhada à Justiça Eleitoral” 
que definia Paulo Daher, do 
PP, como candidato a vice de 
Vanderlan Cardoso, e a legenda 
em sua coligação. “Assim, vejo 
como irregular a participação 
do PP na Coligação ‘União Por 

Goiânia’ [de Sandro Mabel], 
devendo tal sigla ‘Partido Pro-
gressista – PP’ ser mantido na 
Coligação formada com o Par-
tido Social Democrático – PSD.”

Na prática, a sentença re-
presenta uma derrota para 
o presidente estadual do PP, 
Alexandre Baldy, que acusa 
Paulo Daher de, enquanto pre-
sidente da comissão provisória 
de Goiânia, ter fraudado a ata 
para fazer a legenda caminhar 
com Vanderlan. Isso porque, 
havia um acordo prévio entre 
a cúpula estadual do PP e a 
base governista para que a si-
gla apoiasse Sandro Mabel. Na 
sentença proferida hoje, po-
rém, o magistrado afirma que 
apesar de Mabel ter compare-
cido à convenção do PP, “não 
houve prova de deliberação 
à favor do apoio à coligação” 
dele. A defesa do diretório es-
tadual do PP informou que vai 
recorrer.

Vanderlan Cardoso e Paulo Daher: chapa de prefeito e vice

Marden e Juan Darrot dão
largada na campanha em
Trindade para a prefeitura

Redação

O prefeito Marden Jr (União 
Brasil) lançou sua candidatura 
à reeleição à Prefeitura de Trin-
dade, acompanhado de seu 
vice Juan Darrot (MDB), com a 
presença do deputado federal 
Zacharias Calil (UB). O even-
to, sábado (17), que marcou a 
inauguração do comitê central 
da campanha, reuniu lideran-
ças e apoiadores em uma ma-
nhã movimentada que incluiu 
um grande adesivaço, com 
mais de 1.500 veículos adesiva-
dos.

Em seu discurso, Marden 
Jr pediu às lideranças e apoia-
dores que lembrassem como 
Trindade era no passado, com-
parassem com o presente e 
pensassem em como será o fu-
turo da cidade. “Os adversários 
que dizem amar Trindade não 
fizeram nada pelo município. 

Dois anos atrás, me entregaram 
um cheque de R$ 900 mil, mas 
até hoje esse dinheiro não che-
gou aos cofres da Prefeitura. 
Era um cheque sem fundo”, cri-
ticou. “O Dr. Zacharias Calil co-
briu esse cheque e ainda com 
juros, destinando uma emenda 
de R$ 10 milhões para Trinda-
de”, completou Marden Jr.

O prefeito relembrou que há 
12 anos, Trindade vivia uma re-
alidade de caos, dificuldades e 
desvalorização do servidor pú-
blico. “Pessoas passaram por 
nossa cidade sem compromis-
so e sem amor por Trindade”, 
afirmou. “Quando nosso grupo 
assumiu a Prefeitura, com Jâ-
nio Darrot em 2012, transfor-
mamos o município, acabamos 
com as dívidas, respeitamos os 
cofres públicos e realizamos 
muitas obras e serviços para a 
população”, destacou.

Marden  Jr e Juan Darrot: propostas para Trindade



QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 21 DE AGOSTO 21 DE AGOSTO DE 2024DE 202410 DM

STF e Congresso atenuam crise sobre 
emendas parlamentares

Folhapress

As cúpulas do Congresso 
Nacional e do STF (Supremo 
Tribunal Federal) e integrantes 
do governo Lula (PT) anuncia-
ram um acordo nesta terça-
-feira (20) para atenuar a crise 
envolvendo as emendas parla-
mentares.

Em reunião entre os três Po-
deres, ficou estabelecido que a 
liberação de verbas suspensas 
pela corte poderá ocorrer, mas 
só após a fixação de algumas 
diretrizes. Os novos parâmetros 
para as chamadas emendas in-
dividuais e de comissão deve-
rão ser definidos em um prazo 
de dez dias.

“Em reunião entre os pre-
sidentes do Senado Federal, 
da Câmara dos Deputados e 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), o ministro da Casa Ci-
vil, o advogado-geral da União 
e o procurador-geral da Repú-
blica, realizada na presidência 
do Supremo Tribunal Federal, 
em 20 de agosto de 2024, com a 

presença de todos os ministros 
do STF, firmou-se o consenso 
de que as emendas parlamen-
tares deverão respeitar critérios 
de transparência, rastreabilida-
de e correção”, informaram em 
uma nota conjunta.
    
Maior diálogo

Após o encontro, o presiden-
te do STF, Luis Roberto Barroso, 
afirmou que a execução das 
emendas seguirá suspensa até 
a definição desses critérios. Ele 
recebeu em um almoço todos 
os outros ministros da corte, o 
procurador-geral da República, 
Paulo Gonet, representantes do 
governo e a cúpula do Congres-
so.

Estavam presentes os pre-
sidentes da Câmara dos De-
putados e do Senado, respec-
tivamente Arthur Lira (PP-AL) 
e Rodrigo Pacheco (PSD-MG). 
Participaram representando 
o governo federal o ministro-
-chefe da Casa Civil, Rui Cos-
ta (PT) e o advogado-geral da 
União, Jorge Messias.

Um dos pontos acordados 
prevê a manutenção das cha-
madas “emendas Pix”, que vão 
direto do governo federal para 
os caixas dos municípios, inclu-
sive com seu caráter impositivo. 
No entanto, as partes chegaram 
a um consenso de que precisa 
estar observada a necessidade 
de identificação antecipada do 
objeto, a concessão de priori-
dade para obras inacabadas e 

a prestação de contas ao TCU 
(Tribunal de Contas da União).

Em relação às demais emen-
das individuais, os três Pode-
res decidiram manter a sua 
impositividade, mas haverá 
uma regulação sobre os crité-
rios objetivo para determinar 
o que sejam impedimentos de 
ordem técnica. Esses parâme-
tros deverão ser estabelecidos 
por meio de um diálogo entre o 
Executivo e Legislativo, que de-
vem chegar a um consenso em 
até 10 dias.

As emendas de bancada 
serão destinadas a projetos es-
truturantes de cada estado e do 
Distrito Federal, de acordo com 
a definição da bancada daque-
la unidade da federação. No 
entanto, é vedada a individua-
lização.

Por último, em uma vitória 
do governo federal, as emen-
das de comissão do Congresso 
serão destinadas a projetos de 
interesse nacional ou regional. 
Esses projetos serão definidos 
em comum acordo entre Le-
gislativo e Executivo, mas os 
procedimentos mais precisos 
também serão estabelecidos 
em até dez dias.
    
Com Lula

Mais cedo nesta terça, Pa-
checo foi recebido por Lula 
num café da manhã no Palácio 
da Alvorada. O presidente do 
Senado também se reuniu com 
Lira para tratar do impasse das 

emendas.
Na noite desta segunda (19), 

Lula e Lira se reuniram no Pa-
lácio do Planalto. A expectativa 
era que eles tratassem, entre 
outros temas, do impasse das 
emendas.

Nos últimos dias, líderes 
partidários da Câmara pas-
saram a discutir alternativas 
para atender às demandas do 
Supremo sobre as emendas de 
comissão, consideradas priori-
dade para os parlamentares.

Uma das alternativas estu-

dadas é adotar uma metodolo-
gia semelhante à utilizada na 
distribuição dos recursos das 
emendas de bancadas esta-
duais, criando a figura de um 
relator para cada um dos cole-
giados.

Também foi colocada à mesa 
a possibilidade de as comissões 
elaborarem um relatório com a 
distribuição das emendas que 
fosse submetido a votação pe-
los parlamentares de cada co-
legiado.

Ministros do STF 
se reuniram com 
representantes do governo 
Lula e presidentes da 
Câmara e do Senado 
para buscar consenso na 
garantia de execução de 
emendas parlamentares 
ao Orçamento da União

Arthur Lira, Rodrigo Pacheco e Luis Roberto
Barroso: consenso sobre emendas parlamentare

PSDB e PDT despencam em número 
de candidatos, e PL bolsonarista avança

Folhapress

O registro das candidaturas 
a prefeito, vice-prefeito e verea-
dor aponta para um novo dese-
nho partidário no cenário polí-
tico brasileiro, com avanço de 
legendas conservadoras como 
o PL, Novo e Republicanos e o 
recuo de partidos tradicionais 
como PSDB, PDT, Cidadania, 
PV e PC do B.

O prazo final para o regis-
tro de candidaturas terminou 
às 19h de quinta-feira (15). A 
análise da Folha considera da-
dos do TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) atualizados até 8h30 
de sexta-feira (16).

Ao todo, 454 mil candidatu-
ras foram registradas, sendo 15 
mil a prefeito, 15 mil a vice-pre-
feito e 423 mil a vereador. As 
eleições serão disputadas em 
5.568 municípios brasileiros, e 
o primeiro turno será em 6 de 
outubro.

Assim como em 2020, o 
MDB é o partido com mais 
registros de candidatura pelo 
país (43.831), incluindo 1.923 
postulantes a prefeito. Na outra 
ponta, o partido com menos re-
presentantes na eleição será o 
PCB, com apenas 31 candida-
tos, sendo 8 a prefeito.

Aumento do PT
O PT, partido do presidente 

Lula, teve aumento de 8% no 
número de candidatos a prefei-
to em comparação com 2020 —
serão 1.385 candidatos, contra 
1.278 na eleição passada. Mas, 
considerando os vereadores, o 
número total de candidatos foi 
menor: passou de 31.883 para 
29.437.

Seu principal oponente no 
campo nacional, o PL teve um 
crescimento de 53% no número 
de candidatos a prefeito, saindo 
de 972 para 1.483. O impulso foi 
dado pela filiação do então pre-
sidente Jair Bolsonaro em 2021.

Duas legendas que estive-
ram entre as maiores do país, 
PSDB e PDT enfrentam um 
viés de baixa, que se refletiu em 
uma queda brusca no número 
de candidatos a prefeito e em 
isolamento nas grandes cida-
des.

Envolto em uma crise desde 
a ascensão do bolsonarismo, 
o PSDB foi o partido que teve 
o maior baque no número de 
candidaturas a prefeito em nú-
meros absolutos. Os tucanos 
tiveram 1.332 candidatos a pre-
feito em 2020 e terão 710 neste 
ano, uma queda de 47%.

O partido terá sete candida-
tos a prefeito nas capitais, nú-
mero reduzido em comparação 
com a eleição passada, quando 
foram 12 candidaturas, com 3 
prefeitos eleitos —Palmas, Na-
tal e Porto Velho.

Desta vez, o PSDB vai para 
a disputa ancorado em uma 
aliança ampla em Campo 
Grande, Vitória, Palmas e Flo-

rianópolis.
Em Goiânia, capital de um 

estado governado pelo PSDB 
por quatro mandatos, o partido 
lançou uma chapa pura lidera-
da pelo jornalista empresário 
Matheus Ribeiro, que concor-
re a uma eleição pela primeira 
vez.

Em estados que já foram for-

tes redutos do partido, caso de 
São Paulo e Goiânia, o cenário 
é de isolamento. Em Goiânia, 
capital de um estado gover-
nado pelo PSDB por quatro 
mandatos, o partido lançou 
uma chapa pura liderada pelo 
jornalista empresário Matheus 
Ribeiro, que concorre a uma 
eleição pela primeira vez.

Lula da Silva e Jair Bolsonaro: disputa pelo protagonismo nas capitais
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Cronicamente lírico

Marcus Vinícius Beck

C
ão mijando no 
caos. Xico Sá, 
61, guardou essa 
imagem poética 
nas gavetas da 

memória desde os anos 1980. 
Tinha lá suas razões: conhece-
ra o verso drummondiano do 
poema “Oficina Irritada” numa 
apostila na qual estudava para 
concurso do Banco do Brasil.

Vibra diferente, pensa Xico. 
“Queria, desde então, usá-lo 
num título de romance, numa 
crônica”, revelou o escritor, cuja 
frase lhe ressoara pelo cocuruto 
ao longo de quatro décadas.

O jovem cearense, esperado, 
fracassou no exame. Caso obti-
vesse êxito, veja você, iria traba-
lhar em uma agência do BB em 
Exu, interior pernambucano, 
como sonhava dona Maria do 
Socorro. Tornou-se um cosmo-
polita-sertanejo suando o verbo 
nas redações das capitais.

Sim, o jornalismo ganhou 
um repórter que andara na cola 
de Silvio Santos, durante aquela 
aventura presidencial, em 1989. 
Recém-chegado do Recife em 
Brasília, inocente, puro e besta, 
foi designado a acompanhar o 
comunicador e, pense, cantaro-
lou letra de Raulzito.

“Não é que eu vi o Sílvio San-
tos/ Não é que eu vi o Sílvio San-
tos/ Sorrindo aquele riso franco 
e puro/ Para um filme de terror”, 
sussurrou, em vez da praxe in-
dagatória, conforme relato cro-
nicamente publicado no “ICL 
Notícias”. Já jornalista investiga-
tivo da “Folha”, nos anos 1990, 
descobriu o paradeiro de PC 
Farias, cuja morte, ainda hoje, é 
ladeada por mistérios.

Na Ocupação Fabular, evento 
ocorrido no Martim Cererê, Xico 
falou sobre o endurecimento da 
crônica. “Acho que o cronista 
que ficava como Rubem Braga 
ouvindo os passarinhos se viu 
obrigado a descer pra guerra. 
Teve de meter a mão na merda 
política”, diagnosticou o escritor, 
que levou dois dedos de prosa 
com a reportagem durante ses-
são de autógrafos.

Com extensa ficha de servi-
ços prestados ao etilismo bra-
sileiro, o cronista documenta 
medo & delírio brasileiros pela 
perspectiva do botequim. Xico, 
sempre lírico, reuniu 69 textos, 
enxutos, em que descreve per-
sonagens urbanos, caso do ca-
melô que vendia camisetas do 
camarada hermano Che Gueva-

ra e, de repente, passa a ofertar 
bandeiras verde-amarelas.

Talvez a crônica mais bonita 
seja mesmo uma na qual conta 
da emoção buarquiana de se as-
sistir ao xará Chico, aquele dos 
famosos olhos verdes, chegan-
do para manifestação anti-im-
peachment no Largo da Cario-
ca, Rio de Janeiro, em 2016. “Por 
mais que careca, ainda sobram 
pelos para arrepios e assom-
bros”, escreve Xico, emociona-
do, em belíssimo texto.  

A gênese da crônica remonta 
ao século 19, com José de Alen-
car “flanando sem direção em 
benefício de seu leitor”, confor-
me o professor de literatura da 

UERJ João Cezar de Castro Ro-
cha. Machado de Assis, assegu-
ra João Cezar, transformou fatos 
do cotidiano em prosa sedutora. 
Mas é na segunda metade do 
século 20 que o estilo adquire a 
cara que tem hoje.

Sabiá da crônica, Paulo Men-
des Campos adocicava a vida 
com lirismo açucarado. Fer-
nando Sabino, por sua vez, des-
pertava no leitor gargalhadas, 
enquanto Rubem Braga achava 
poesia no canto dos passari-
nhos. Mais tarde, juntou-se a 
esse time de machões a escri-
tora Clarice Lispector. Ao con-
trário de Estevão, personagem 
de Álvaro de Campos, ela tinha 

metafísica.
Sobre a trajetória na arte da 

palavra, Xico Sá disse que vivera 
por toda a vida um drama labo-
ral: queria ser jornalista, queria 
ser escritor. Quando decidiu-se 
pelo verbo na lauda lítero-jor-
nalística, só tinha um exemplo 
de escritor que ganhava a vida 
na literatura. Era Jorge Amado, 
óbvio. Só depois apareceriam 
Veríssimo (filho) e Rubem Fon-
seca.

“Todo mundo contava da di-
ficuldade que era viver de litera-
tura. Não é que eu não gostasse 
de jornalismo, mas minha ca-
beça de matuto era ser escritor”, 
lembrou, bem-humorado. Xico 

se popularizou nas ruas Brasil 
afora pela participação no pro-
grama “Amor e Sexo”, exibido na 
Globo entre 2009 e 2018. “Sorte 
que me avisaram: esse negócio 
que você quer não existe. O ca-
minho no Brasil, para um escri-
tor, é funcionalismo público. Ou 
jornalismo.”

Dilema proletário
Com dilemas proletários re-

solvidos, Xico afirmou que tem 
amor tanto pelo jornalismo 
quanto pela literatura. Mas a ur-
gência jornalística, reconheceu, 
sempre lhe roubou a chance 
de ser um escritor melhor. “Es-
crevia a parte literária após o 
expediente, à noite, depois que 
chegava da redação. Escrevia 
em paralelo, mas publicava por 
tesão”, confessou o cronista.

O escritor atestou ainda que 
vivera — e escrevera — com 
“certa irresponsabilidade”. 
“Sempre fui muito atirado nes-
sa ideia, nessa possibilidade. 
Talvez seja a única brincadeira 
que você leva pra outro plano, 
seja lá pra onde for”, filosofou o 
cratense, cujos relacionamentos 
sempre foram na cota do mais 
alto risco. “Acho que amor é pra 
gastar.”

Machão que aprendeu a 
dançar (alusão ao livro “Os Ma-
chões Dançaram”), Xico se ini-
ciou no amor aos 15 anos. Sua 
grande temática, desde então, 
é esse assunto. “Foi quando fiz 
meus primeiros textos com uma 
ideia minimamente profissio-
nal. Ou seja, me pagavam. Foi 
em uma emissora de rádio em 
Juazeiro do Norte, a chamada 
‘Rádio Cariri’”, recordou-se.  

Vira e mexe, questiona-se: o 
que saberia do amor tão novo? 
“Não tinha dado um beijo que 
preste. Foi aquela iniciação se-
xual clássica, conservadora, 
com o tio que te leva pra zona. 
Minha ideia de amor era do Vi-
nícius de Moraes. Era ideia lite-
rária, estudando as escolas.”

Xico escrevia cartas para mu-
lheres que estavam sem seus 
maridos. “Eram muito dolo-
rosas. Os maridos partiam por 
causa da estiagem. Iam pra São 
Paulo”, explicou, dizendo que 
futebol também traz uma gran-
de passionalidade. “Assim como 
política. Mas não sentia muito 
prazer. Talvez seja a primeira 
vez que faço a crônica política 
em livro.”
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Xico Sá, autor
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‘Modo Avião’ 
estreia no Teatro IFG

Ricardo Vinícius

A dança contemporânea se 
encontra com a língua de sinais 
brasileira no espetáculo “Modo 
Avião”, idealizado por Gleysson 
Moreira e Isabel Mamede. As 
apresentações acontecem nos 
dias 26, 27, 28 e 29 de agosto, 
às 20 horas, no Teatro do IFG, 
Câmpus Goiânia. A entrada é 
franca, mas haverá arrecada-
ção de alimentos não perecí-
veis, produtos de limpeza e de 
higiene pessoal, a serem desti-
nados às instituições parceiras 
do projeto.  

Inspirado pelo livro de 
Coutinho, Santtana e Cuenca 
(2017), que reúne desenhos, 
poesias e prosa, o projeto uti-
liza o “modo avião” como uma 
metáfora para desconexão e 
introspecção, abordando te-
mas de subjetividade humana 
e inquietações sobre a conec-
tividade.

“O resultado é um espetácu-
lo que não apenas comunica, 
mas que também se conecta 
profundamente com o públi-
co, rompendo barreiras entre o 
som e o silêncio, o movimento 
e a linguagem visual”, comen-
ta Gleysson Moreira, que tem 
trajetória na dança desde 2007, 

colaborando com companhias 
como Ateliê do Gesto e Quasar 
Cia de Danças.

Gleysson conta como surgiu 
a inspiração para este trabalho. 
Era 2018, e ele estava dentro do 
ônibus coletivo 187 ouvindo o 
álbum “Modo Avião”. “Vi duas 
pessoas conversando em Lín-
gua de Sinais, e os movimen-
tos delas pareciam estar em 
perfeita sincronia com o ritmo 
da música ‘Só o som’. Aquilo 
me tocou profundamente. Era 
como se o som, o silêncio e a 
expressão visual estivessem se 
alinhando de uma forma quase 
mágica. Foi aí que a ideia de in-
tegrar a LIBRAS à dança come-
çou a tomar forma dentro de 
mim”, afirma.

Depois de uma tempora-
da em São Paulo, retorna para 
Goiás, sua terra natal, e convi-
da Isabel Mamede a para de-
senvolver este projeto.  “Juntos, 
após anos de colaboração em 
outros projetos, desenvolve-
mos o ‘Experimentação em 
Modo Avião’, um projeto que 
transcende a criação artística 
convencional. Ele busca am-
pliar as formas de expressão 
artística, respeitando o tempo e 
a complexidade da imaginação 
criadora”, comenta.

Obra não só busca entreter, mas também sensibilizar

Espetáculo se utiliza de metáfora para debater
inquietações humanas em tempos de conectividade

MAR LANDEIRO/ DIVULGAÇÃOComo ter bons modos  
em reuniões de negócios
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Ludmilla traz nova turnê a Gyn

Roberto Carlos se junta  
à sertaneja em especial

Agência Estado

Ela faz sua própria “eras 
tour”. Ludmilla, que fez um dos 
melhores shows do The Town, 
anunciou sua nova turnê na 
segunda, 18. “Ludmilla In The 
House Tour” terá 19 shows com 
foco em estádios e já conta com 
as primeiras datas fechadas. A 
estreia acontece no Rio de Ja-
neiro, na Jeunesse Arena, no 
dia 25 de maio. O show passa 
por Goiânia no dia 23 de agosto 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos no site oficial da artis-
ta.

“Hoje mostro para vocês 
tudo que guardo de mais pre-
cioso dentro do cofre da minha 
história! Celebrando as minhas 
diversas facetas que me conec-
tam à vocês, apresento Lud-
milla In The House, turnê que 
passeará pela minha trajetória 

ao longo da última década”, 
anuncia a cantora, em posta-
gem no Instagram.

A cantora viajou para acom-
panhar a turnê mundial de 
Beyoncé, “Renaissance Tour”, 
de onde tirou referências para 
a produção. “Fui a vários shows 
dela fora do país para me di-
vertir, e estudar também. Ela é 
como se fosse uma professora 
de faculdade pra música no 
mundo. Fui ver também como 
é o modo operacional da tur-
nê dela, como a equipe dela se 
movimenta, como a produção 
entra no palco e sai”, diz, em 
coletiva de imprensa.

Ludmilla afirma que tam-
bém buscou referências em si 
mesma - sua “Numanice Tour”, 
vale lembrar, teve público re-
corde no Brasil, chegando a es-
gotar 20 mil ingressos em pou-
cos minutos.

Ricardo Vinícius

Falta pouco para Roberto 
Carlos viver esse momento. O 
“rei” apresenta seu tradicional 
especial de Natal nesta sexta-
-feira, 22, após a exibição da 
novela “Terra e Paixão”. Atra-
vessando gerações com can-
ções populares, o artista canta 
desta vez na companhia de Fá-
bio Jr., num dueto que volta a se 
repetir pela primeira vez desde 
1994.  Luísa Sonza, Ana Castela, 
Mumuzinho, Jão e Paulo Vieira 
são outros artistas que acom-
panham Roberto.

Roberto apresentará sua 
nova canção, “Eu Ofereço Flo-
res”, que dá nome ao Especial. 
A música fala sobre o senti-
mento de gratidão do cantor 
aos seus fãs. “A musa inspira-

dora dessa canção são vocês. 
Fiz essa música, agradecendo 
tudo o que tenho recebido de 
vocês”, diz o artista, em mate-
rial de divulgação. O repertório 
do “rei” também conta com as 
clássicas “Detalhes” e “Além do 
Horizonte”, além de “Esse Cara 
Sou Eu”, dos anos 2010.

Aos 82 anos, imagina-se que 
o cantor sintetizará as princi-
pais fases da carreira, desde os 
motores da Jovem Guarda, de 
“O Calhambeque”, até o can-
to apaixonado dos “Detalhes”. 
É certo que no Especial da TV 
Globo o “Rei” declamará sua 
devoção à “Nossa Senhora” e 
expressará seu amor a “Jesus 
Cristo”, pois - afinal - é Natal.  
Além da TV, será possível assis-
tir a atração também pelo Glo-
boplay.

Alexandre de Moraes: combate a fake News nas eleições

Ana Castela faz dueto com Roberto Carlos

19 SHOWS

SEXTA, 22

Apresentação acontece no dia 23 de agosto e ingressos 
já podem ser adquiridos no site da artista

FÁBIO ROCHA/ GLOBO

CRUZAR AS PERNAS COM 
ELEGÂNCIA

Elegância e sensualidade

No comportamento femini-
no é algo quase intuitivo, e está 
associado à elegância e sensu-
alidade, mas saber cruzar as 
pernas é uma arte, e todas as 
mulheres deveriam saber usá-
la. Nada mais deselegante que 
uma mulher sentada com pos-
tura incorreta, e que ao cruzar 
as pernas deixa transparecer 
uma certa vulgaridade. 

Percebo que algumas mu-
lheres perderam a feminili-
dade, o gostar de ser chique 
e elegante. O andar ou sentar 
corretamente demonstra se-
gurança e até a personalidade 
de uma mulher. A postura do 
corpo é a base da elegância 
para andar ou sentar, e  man-
ter a coluna ereta, alongada, 
nunca caída, firme, mas com 
leveza é o segredo.

O  cruzar de pernas, além 
de ser elegante e criar sensua-
lidade à aparência da mulher, 

é um recurso válido para ali-
viar a compressão que o as-
sento da cadeira produz sobre 
a musculatura da coxa, dificul-
tando a circulação sanguínea. 

Como senta a realeza
As mulheres da família real 

não podem colocar uma perna 
sobre a outra. A posição corre-
ta é com os joelhos juntos, e 
inclinando os joelhos para um 
lado, como prefere Kate Mid-
dleton.

As mãos devem ficar apoia-
das sobre as coxas e não nos 
joelhos, sempre a direita sobre 
a esquerda, já que a mão direi-
ta é a mão social do cumpri-
mento. 

O cruzar de pernas deve 
ser feito com sutileza, sem dar 
tranco para encaixar o joelho, 
e para isso a força deve estar 
na coxa e não nos pés.

Sempre que cruzar as per-
nas, suas mãos devem estar 

pousadas sobre o colo, e se seu 
vestido ou saia forem curtos, 
posicione as mãos de maneira 
que cubra a divisão entre per-
nas e saia.

O comprimento da roupa 
pode impedir um cruzar de 
pernas elegante, saias muito 
curtas, como a microssaia, o 
melhor é sentar na ponta da 
cadeira e com a mão colo.

Pode-se cruzar as pernas 
de saltos altos ou baixos, o que 
conta é a postura e elegância. 
Em qualquer uma das situa-
ções, mantenha a ponta do pé 
voltada para baixo, como uma 
bailarina.

Cadeira e sofá baixos são 
mais adequados para cruzar 
as pernas. Uma forma elegan-
te e que eu particularmente 
acho lindo, é cruzar as pernas 
para os lados, ou deitar as per-
nas cruzando somente os pés 
na altura dos tornozelos.

A chave para relações profis-
sionais de sucesso em reuniões 
de negócios, são momentos 
cruciais para o desenvolvimen-
to de relações profissionais, 
negociação de acordos e toma-
da de decisões estratégicas. A 
forma como você se comporta 
durante essas reuniões pode 
influenciar significativamente 
a percepção dos colegas, par-
ceiros e clientes sobre seu pro-
fissionalismo, competência e 
confiabilidade.

Seguir a etiqueta atribuída 
em reuniões de negócios é fun-
damental para o sucesso. Algu-
mas práticas de etiqueta que 
devem ser observadas em dife-
rentes aspectos das reuniões de 
negócios.

Preparação antes da reu-
nião. A etiqueta em reuniões 
de negócios começa muito an-
tes do encontro em si. A pre-
paração adequada demonstra 
respeito pelo tempo e pelos 
objetivos dos outros partici-
pantes.

Pontualidade na confirma-
ção. Confirme sua participação 
na reunião com antecedência, 
respeitando o prazo estipula-
do pelo organizador. Se preci-
sar cancelar ou reagendar, faça 
isso o mais cedo possível para 
não prejudicar o planejamento 
dos outros.

Comunicação. A comuni-
cação eficaz desempenha um 
papel crucial nas reuniões de 
negócios. Ela permite que os 
participantes compreendam 
as informações compartilha-
das, expressem suas opiniões 
de forma clara e contribuam 
para um ambiente colaborati-

vo. Uma comunicação eficaz 
ajuda a evitar mal-entendidos, 
alinhar expectativas e promove 
a tomada de decisões.

Para aperfeiçoar a comuni-
cação em reuniões de negócio, 
é importante desenvolver algu-
mas habilidades-chave. Aqui 
estão algumas habilidades de 
comunicação que podem aju-
dar a tornar as reuniões mais 
produtivas:

Escuta ativa. A escuta ati-
va é uma habilidade essencial 
para uma comunicação eficaz. 
Durante as reuniões, é impor-
tante ouvir com atenção o que 
os outros participantes estão 
dizendo, demonstrando inte-
resse e compreensão. Isso en-
volve evitar interrupções, fazer 
perguntas para esclarecer pon-
tos e demonstrar empatia.

Comunicação verbal clara. 
Uma comunicação verbal cla-
ra é fundamental para garantir 
que as mensagens sejam com-
preendidas corretamente. Os 
participantes devem se esfor-
çar para expressar suas ideias 
de forma concisa e direta, evi-
tando jargões ou termos técni-
cos desnecessários. Importante 
utilizar uma linguagem ade-
quada ao público-alvo, adap-
tando o discurso conforme o 
nível de compreensão dos par-
ticipantes.

Comunicação não verbal. 
Além da comunicação verbal, 
a comunicação não verbal de-
sempenha um papel importan-
te nas reuniões de negócio. A 
linguagem corporal, expressão 
facial e postura podem trans-
mitir mensagens adicionais e 
impactar como as informações 

são recebidas. Os participantes 
devem prestar atenção à sua 
linguagem corporal, garantin-
do que ela esteja alinhada com 
suas palavras e transmita con-
fiança e abertura.

Feedback construtivo. Du-
rante as reuniões, é essencial 
fornecer feedback construtivo 
aos colegas, isso ajuda a me-
lhorar a comunicação e pro-
mover o desenvolvimento indi-
vidual e coletivo. Este deve ser 
específico, objetivo e oferecido 
de forma respeitosa, visando o 
crescimento e a melhoria con-
tínua.

Resolução de conflitos. 
Conflitos podem surgir duran-
te as reuniões de negócio e é 
importante saber como lidar 
com eles de forma construtiva. 
Os participantes devem prati-
car a resolução de conflitos de 
maneira diplomática, ouvindo 
todas as partes envolvidas, bus-
cando soluções colaborativas e 
mantendo o foco no objetivo da 
reunião.

Gerenciamento do tempo. 
Respeito ao tempo estabeleci-
do e pausa para reflexão.

Seguir a etiqueta em reuni-
ões de negócios não é apenas 
uma questão de formalidade, 
mas uma estratégia essencial 
para garantir o sucesso das in-
terações profissionais. Cada 
detalhe, desde a preparação até 
o acompanhamento, contribui 
para construir relações sólidas 
e produtivas. Ao aplicar essas 
dicas, você pode aprimorar sua 
eficácia em reuniões e promo-
ver um ambiente de negócios 
mais colaborativo.

Forma como nos comportamos influencia percepção dos colegas no trabalho

Início simula
preparação para voo

O espetáculo começa com 
uma recepção aos espectado-
res que simula a preparação 
para um voo. A narrativa coreo-
gráfica se desenvolve através de 
movimentos que simbolizam 
diferentes fases de uma via-
gem, incluindo turbulências, 
paisagens e sonhos, utilizando 
a Libras como um elemento 
central na composição. A tri-
lha sonora, criada por Sarará 
Santos, complementa a experi-
ência sensorial, numa jornada 
imersiva.

“Modo Avião” não só busca 
entreter, mas também sensibi-
lizar, incluir e acessibilizar. Du-
rante as apresentações experi-

mentais, o retorno do público 
foi altamente positivo, desta-
cando a inovação na integra-
ção da dança com a língua de 
sinais e a sensação de inclusão 
proporcionada aos espectado-
res surdos”, comenta o diretor 
Gleysson.

Ele destaca que, além da 
pesquisa de campo e troca in-
tensa com pessoas com defi-
ciência, ele e Mamede recebe-
ram aulas práticas e teóricas da 
Língua Brasileira e Universal de 
Sinais para que pudessem ela-
borar este trabalho em  parce-
ria da Sarah Melgaço e colabo-
ração da sua empresa Melgaço 
Acessibilidade.

DANÇA
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Quando Deus
não alivia o peso

Ele reforça a estrutura.

“Viver e não ter a 
vergonha de ser feliz. 

Cantar e cantar a beleza 
de ser eterno aprendiz”. 

Gonzaguinha.

Vinagre de maçã não ajuda 
a emagrecer e pode levar 

problemas dentários, gastrite 
e 

ulcera.

A cada 24 horas, pelo 
menos

oito mulheres são vítimas 
de

violência no Brasil

Chegando a hora de acertar 
as contas. Eleições municipais 

batendo as portas.  
 - Oscar Wilde 

O “Diário de Pelotas”,
 RS, deu fim 

às suas atividades 
depois de 133 

anos de atividades.

O jogo foi equilibrado. 
Uma hora o Botafogo 
batia. Outra hora o 

Flamengo apanhava.

Em maio de 1980, o 
governador

Ary Valadão deu uma pepita 
de

ouro com o formato 
de Goiás, para

o presidente João
 Figueiredo.

TV Tudo
“Praça” fechada
Marcadas para esta quarta-
feira, as gravações de “A Praça 
é Nossa” foram suspensas. 
O elenco e, principalmente, 
Carlos Alberto de Nóbrega, 
em decisão aceita pela direção 
do SBT, entendem que não há 
clima para fazer um programa 
de humor.

Diante disso
“A Praça” que irá ao ar nesta 
quinta-feira será especial, com 
uma reprise de 7 de maio 
de 1987. Naquele dia, pela 
primeira e única vez, Silvio 
Santos participou de um outro 
programa que não fosse o seu 
ou o Teleton.

Sabe o que é legal?
Silvio Santos, numa determinada 
altura da carreira dele, fazia seus 
programas no SBT sem lacre 
nenhum. Entendeu que tudo 
podia. Interessante é que Ana 
Maria Braga na Globo também 
passou a ser muito assim. 
Fala e faz o que tem vontade. 
Escorregões, claro, que existem. 
Mas nada como a transparência 
e a verdade.

Assim como
Nos últimos dias, com a morte 
de Silvio Santos, ainda são 
enormes as homenagens a 
ele, com muitos reconhecendo 
as suas qualidades e outros, 
poucos é verdade, pesando 
em críticas. Assim como Rachel 
Sheherazade, em uma decisão 
que não cabe discutir e porque 
teve problemas na sua saída do 
SBT, preferir o silêncio. Todos 
com suas respeitadas razões. 
SS, ao que se saiba, nunca foi 
e nem cogitou ser “candidato a 
Papa”.

Reta final
Duda Santos voltou ao “set” 
de “Renascer” e concluiu sua 
participação na novela. Os 
trabalhos entram em contagem 
regressiva, já com muitas festas 
do elenco, mas a ordem é para 
que todos fiquem à disposição 
até a próxima semana para caso 
de alguma eventualidade.  

A propósito
“Renascer” terá mesmo um 
esquema bem diferente daquele 
visto no encerramento do 

remake de “Pantanal”. Data hoje, 
nada de convidados especiais, 
atores que trabalharam no 
original. Como representantes 
das duas obras, somente 
Marcos Palmeira e Jackson 
Antunes.    

Primeiros 
movimentos
Enquanto isso, a Globo deu 
a largada nas gravações de 
“Garota do Momento”, substituta 
de “No Rancho Fundo”, que 
terá Duda Santos e Maísa Silva 
nos principais papéis. Além 
das externas em andamento 
no Rio, o pessoal também vai 
se movimentar em Petrópolis, 
de amanhã até  terça-feira 
da próxima semana.  Estreia 
marcada para o dia 4 de 
novembro.

Postura
Diferentemente do passado, em 
ocasiões que a transparência 
muitas vezes foi comprometida, 
no “Jornal da Band” de 
segunda-feira, Eduardo 
Oinegue não fez segredos do 
mal-estar da Adriana Araújo e 
sua substituição pela Paloma 
Tocci no meio do jornal. 
Informalidade correta e respeito 
ao telespectador.

Gravando
Serão abertas hoje as gravações 
do terceiro episódio do 
“MasterChef Confeitaria”. O 
programa, em 9 edições, é uma 
produção da Endemol Shine 
Brasil para a Band e Warner 
Bros. Discovery.

Bastidor
O protagonista Mário Bregieira 
e Miguel Venerabile, intérprete 
de Shacar, nos bastidores da 
série “Neemias”. A produção, 
um derivado de “A Rainha da 
Pérsia”, tem estreia confirmada 
para 30 de setembro no Univer 
Video. 

C’est fini
“Vidas Bandidas” é a estreia 
do Disney+ nesta quarta-feira. 
Rodrigo Simas integra o time 
de protagonistas da série, ao 
lado de Juliana Paes e Thomás 
Aquino. Aliás, como curiosidade, 
a Globo lamentou muito sua 
saída da novela “Renascer”. 
Rodrigo era um dos mais 

Produção de documentários 
preserva memória da TV
Teve um tempo em que as TVs 
aqui do Brasil não tinham a menor 
preocupação com o dia seguinte. E 
nem com o amanhã. A ordem era 
cuidar do hoje.
Sem contar os incêndios, que 
atingiram Record, Globo e 
Band, destruindo cenários e 
equipamentos, além de suas 
próprias estruturas e instalações, 
uma boa parte da história de cada 
uma sumiu com o tempo.
Quase nada do passado foi 
conservado, quando não pelo fogo, 
mas também por imprudência ou 
simples descaso.
Por exemplo, num dos momentos 
mais difíceis da TV Tupi, em São 

Paulo, quando J. Silvestre foi seu 
superintendente, por força da 
necessidade e para não paralisar as 
gravações das novelas por falta de 
fitas, ele autorizou que várias delas 
fossem apagadas do arquivo.
Entre programas e registros 
jornalísticos importantes, inclusive 
posses de presidentes, foram 
também muitos gols de Pelé, 
especialmente os do começo de 
sua carreira. Felizmente, esta foi 
uma época e uma maneira de 
proceder que ficou no passado, 
porque agora, além de meios mais 
propícios, há sempre um interesse 
muito grande em preservar o que 
deve ficar na história e resgatar. 

BELLA DA SEMANA

KATLEN OLIVEIRA, modelo, 
23 anos, loira original, 

sensual, para mudar suas 
ideias

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Tarsilinha questiona novo
quadro de Tarsila do Amaral

Silas Martí 
João Perassolo

Após a família de Tarsila do 
Amaral afirmar nesta segun-
da-feira, 19, que uma tela da 
pintora tida como falsa é verda-
deira, o marchand Jones Berga-
min, que leiloou uma das obras 
mais célebres da artista, “A Cai-
pirinha”, e a sobrinha-neta da 
artista, Tarsilinha, dizem que 
o mercado ainda desconfia da 
autenticidade do quadro.

“Acho muito difícil essa obra 
ser comercializada, porque o 
mercado, todos os marchands e 
galeristas brasileiros, têm ciên-
cia de que não é autêntica. Não 
passou na mão de nenhum pe-
rito com conhecimento sobre 
a obra de Tarsila”, ele afirma. 
“Esse quadro pode ser vendi-
do para um incauto, alguém 
que não circula no meio da 
arte. Pode ser vendido para um 
comprador, não para um cole-
cionador.”

Em comunicado conjunto 
enviado após a exibição de uma 
reportagem no Jornal Nacional, 
a OMA e a Tarsila S.A., empresa 
dos herdeiros da pintora, não 
detalharam como foi feita a 
perícia nem informaram quais 
elementos levaram o perito a 
afirmar que a tela é verdadeira. 
A reportagem pediu uma entre-
vista ao perito, mas não obteve 
resposta até o fechamento des-
ta edição.

A tela em questão esteve 
à venda na feira SP-Arte, em 
abril, levada pelo galerista Tho-
maz Pacheco, da galeria OMA, 
que queria vender o quadro 

por R$ 16 milhões. Agora, o 
preço quase triplicou, para R$ 
60 milhões.

Se a venda for concretizada, 
os herdeiros de Tarsila recebe-
rão 5% desses R$ 60 milhões, o 
equivalente a R$ 3,5 milhões. 
É o chamado direito de sequ-
ência, previsto na legislação 
brasileira, que confere ao autor 
ou à sua família uma compen-
sação financeira sempre que a 
obra for vendida.

Datada de 1925, a obra seria 
da fase “Pau-Brasil” de Tarsila, 
a mais valorizada da artista. O 
quadro ficou no Líbano desde 
1976 e só voltou ao Brasil em 
dezembro de 2023, segundo 
seu proprietário.

Na época da SP-Arte, em 
abril, a obra foi considerada fal-
sa por Bergamin e outros agen-
tes do mercado que comercia-
lizaram telas de Tarsila, além 
de uma pessoa que selecionou 

obras para o catálogo raisonné 
da artista, o livro de referência 
sobre a sua obra, ou seja, tudo 
o que consta desta publicação 
tem a autoria certificada.

A tela com a autoria certi-
ficada nesta segunda-feira foi 
periciada por Douglas Quinta-
le, profissional contratado pela 
família de Tarsila. Quem dá a 
palavra final, contudo, é Paola 
Montenegro, sobrinha-bisneta 
da artista, que está à frente do 
espólio desde 2022, quando a 
sobrinha-neta de Tarsila, co-
nhecida como Tarsilinha, saiu 
do cargo.

Tarsilinha é respeitada pelas 
galerias e pelos museus mundo 
afora devido ao seu profundo 
conhecimento da obra de Tar-
sila, construído ao longo dos 
20 anos que passou à frente do 
espólio. Já Paola Montenegro 
só agora passa a ser conhecida 
como quem responde pelos di-

reitos da pintora.
Tarsilinha diz que, assim 

como outros representantes 
do mercado da arte, “não con-
corda com o método de análise 
que foi feito”. Ela afirma ainda 
que o quadro agora autentica-
do não deve afetar a credibi-
lidade do raisonné de Tarsila, 
porque “sabem da seriedade 
das pessoas envolvidas no ca-
tálogo”. A tela de 1925 era des-
conhecida pelos organizadores 
do raisonné até sua aparição na 
SP-Arte, em abril.

A reportagem apurou que 
duas pessoas responsáveis pelo 
catálogo raisonné, Aracy Ama-
ral e Regina Teixeira de Barros, 
teriam sido advertidas para 
não comentar o caso. Amaral 
é considerada a maior expert 
em Tarsila do país, e Teixeira de 
Barros também é uma das prin-
cipais conhecedoras da obra da 
artista. (Folhapress)

Sobrinha-neta põe em 
dúvida perícia realizada 
para aferir autenticidade 
de suposta pintura 
inédita da modernista. 
Procedimento, entretanto, 
não teve seus critérios 
divulgados para público, o 
que deve emperrar venda 
da tela
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Para manter a paz com o mozão, 
faça um esforço para afastar 
críticas e desconfianças. 

À noite, as amizades ganham 
destaque e o contato com a 
galera anima qualquer ambiente. 

A saúde pede um pouco mais de 
dedicação da sua parte. Pratique 
exercícios físicos.

A vida amorosa promete 
momentos divertidos com o par. 
Fujam da mesmice — por favor. 

O desejo tem tudo para crescer 
e você e o mozão podem viver 
bons momentos na cama. 

Romantismo e bom humor terão 
papel importante para melhorar 
mais a convivência. 

Manter a rotina no amor talvez 
não seja um mau negócio, mas o 
romance fica gostoso.

Use e abuse do seu charme para 
animar as coisas na paquera. Vai 
chover contatinho. 

Um programa caseiro pode ser 
a melhor pedida para curtir a 
companhia do mozão. 

Mantenha clima leve com o 
mozão, mostre todo o seu carinho 
e vai receber o mesmo. 

Talvez não se interesse muito por 
quem só está atrás de diversão 
sem compromisso.

A dois, invista no bom humor para 
curtir muito a companhia do par. 
Celebre a união. 

Tela de 1925: obra voltou à pauta após reportagem do Jornal Nacional

FILIPE BERNDT/DIVULGAÇÃO Octo Marques 
recebe exposição 

O Centro Cultural Octo Mar-
ques  inaugurará amanhã ex-
posição “Liberdade é pouco”, 
da artista paulistana Fernanda 
Valadares, às 19h. A individual, 
que acompanha texto crítico 
de Marília Panitz, reúne um 
conjunto de trabalhos tanto já 
conhecidos quanto inéditos 
da artista.  A exposição fica em 
cartaz até 6 de outubro, com vi-
sitação gratuita.

“Liberdade é pouco” apre-
senta a nova série da artista, 
intitulada “Carceri”, composta 
por pinturas que têm como fio 
condutor a observação de es-
paços de cárcere — como peni-
tenciárias, prisões, centros de 
detenção, catacumbas e mas-
morras —, em que Fernanda 
joga com binômios como os de 
contenção e expansão, dentro e 
fora.

Da confusão entre paredes 
e fundos sem fim, os trabalhos 
reservam uma espécie de de-
sentendimento entre o que é 
visualmente fruto da memória 
ou da imaginação. Ao mesmo 
tempo em que os ambientes 
edificados pela artista guardam 
proximidade com o espaço mo-
derno, eles parecem também 
apontar a uma presença psico-
lógica. (Redação)

Mostra conta 
história da Vila Boa 

O Palácio Conde dos Arcos, 
localizado na Cidade de Goiás, 
recebe entre os dias 30 de agos-
to e 19 de setembro a exposição 
fotográfica “@Villaboadegoyaz 
– 5 Anos”, da fotógrafa Karina 
Carvalho.

A exposição reúne 20 fotos, 
que revelam a paixão da artis-
ta pela cidade de Goiás. “Em 
agosto de 2019 criei um perfil 
no Instagram, movido pela pai-
xão que cultivo por Goiás des-
de 1998. Mesmo morando em 
Jataí, sempre que podia estava 
por aqui para ter conteúdo atu-
alizado”, diz a artista.

“Hoje, vivendo o sonho de 
morar em Goiás há quase qua-
tro anos, faço esta exposição 
para comemorar os cinco anos 
do perfil, com fotos inéditas e 
retratos de pessoas que me aju-
daram a amar ainda mais esta 
cidade”, emenda Karina.

O Palácio Conde dos Arcos 
foi a primeira sede dos gover-
nadores da província (1748). O 
prédio foi constituído em 1751 
pelo primeiro governador pri-
vativo de Goiás, Dom Marcos 
de Noronha (1749-1755). A 
mostra é gratuita.

DIVULGAÇÃO

ARTES VISUAIS

KARINA CARVALHO/ DIVULGAÇÃO
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OPINIÃO PÚBLICA

EDIÇÃO: MEYRITHANIA MICHELLY

Os artigos e matérias são de responsabilidade 

dos seus autores e não refletem a opinião do 

veículo Jornal Diário da Manhã

CRIS CRIS 
BARULINSBARULINS

KELLYKELLY
LISITALISITA

Durante os primeiros anos 
de vida, as crianças estão em 
uma fase crítica de desenvol-
vimento, onde a exposição a 
estímulos sonoros e a intera-
ção com a música podem in-
fluenciar significativamente 
suas habilidades de comuni-
cação, expressão e aprendiza-
gem. A música, além de agra-
dável em qualquer idade, é 
um elemento essencial no de-
senvolvimento cognitivo, so-
cial e emocional das crianças. 

A musicalização vai além 
do simples ato de ouvir ou 
reproduzir sons; ela envol-
ve a integração da música no 
cotidiano das crianças como 
uma ferramenta educativa. A 
música pode ser utilizada para 
introduzir conceitos básicos, 
como ritmos, melodias e har-
monia, de maneira lúdica e 
acessível. Através de ativida-
des musicais, as crianças de-
senvolvem habilidades como 
a percepção auditiva, coorde-
nação motora e sensibilidade 
rítmica, que são essenciais 
para o seu desenvolvimento 
global.

A filiação, conforme alude 
o direito civil brasileiro, é um 
dos temas na seara familiaris-

Compositora

Advogada

As crianças que recebem 
educação musical demons-
tram um desempenho supe-
rior em tarefas de memória, 
atenção e resolução de pro-
blemas. Segundo um estudo 
publicado pela National Asso-
ciation for Music Education, 
os pequenos que participam 
de aulas de música regular-
mente apresentam um au-
mento significativo na capa-
cidade de raciocínio espacial, 
uma habilidade essencial 
para a matemática e outras 
disciplinas acadêmicas.

Desde o nascimento, os 
bebês são naturalmente atra-
ídos por sons. Os primeiros 
sons que eles ouvem, como a 
voz dos pais, o som de brin-
quedos e até mesmo os ruí-
dos do ambiente, começam 
a moldar sua percepção au-
ditiva. À medida em que elas 
vão crescendo ouvindo mú-
sica, o desenvolvimento lin-
guístico é maximizado, pois 
canções e rimas os ajudam a 

expandirem seu vocabulário, 
aprimorarem a pronúncia e 
desenvolverem a consciência 
fonológica.

Atividades que envolvem 
a escuta de diferentes instru-
mentos musicais, a identifi-
cação de sons da natureza e a 
reprodução de ritmos simples 
ajudam as crianças a desen-
volverem uma compreensão 
mais profunda dos sons ao 
seu redor. Além disso, essas 
experiências auditivas iniciais 
são fundamentais para o de-
senvolvimento da linguagem.

A música está intrinseca-
mente ligada ao movimento 
e à expressão corporal. O uso 
de gestos e movimentos asso-
ciados à música é uma forma 
eficaz de ajudar as crianças a 
desenvolverem sua coorde-
nação motora, equilíbrio e 
senso de ritmo. Atividades 
como danças, jogos rítmi-
cos e o uso de instrumentos 
de percussão permitem que 
as crianças expressem suas 

emoções e se conectem com 
a música de maneira física.

O movimento corporal ao 
som da música também fa-
vorece o desenvolvimento da 
lateralidade, que é a capaci-
dade de distinguir entre os 
lados direito e esquerdo do 
corpo, uma habilidade essen-
cial para o aprendizado de 
leitura e escrita. Além disso, 
a expressão corporal através 
da música promove a socia-
lização, já que muitas dessas 
atividades são realizadas em 
grupo, incentivando a intera-
ção e a cooperação entre as 
crianças. Principalmente na 
primeira infância, o recomen-
dado são as aulas de musica-
lização em grupo, para mais 
tarde se especializarem em 
algum instrumento caso seja 
do seu interesse.

Através da música, as 
crianças aprendem a expres-
sar seus sentimentos de ma-
neira saudável e criativa. Can-
ções que abordam emoções, 

como alegria, tristeza, medo e 
surpresa, ajudam as crianças 
a reconhecer e nomear suas 
próprias emoções, além de 
desenvolverem empatia em 
relação aos sentimentos dos 
outros.  De acordo com um 
estudo do Royal Conservatory 
of Music, 75% dos pais rela-
tam que seus filhos demons-
tram uma melhor capacidade 
de lidar com emoções e so-
cializar após participarem de 
atividades de musicalização.

Desde a melhora nas habi-
lidades cognitivas e linguís-
ticas até o desenvolvimento 
social, emocional e motor, a 
música desempenha um pa-
pel fundamental na forma-
ção integral das crianças. Ao 
incluir a música na rotina dos 
pequenos, estamos não ape-
nas enriquecendo o ambien-
te educacional, mas também 
proporcionando às crianças 
as ferramentas necessárias 
para um desenvolvimento 
saudável e equilibrado.

ta,que suscita diálogos impor-
tantes e necessários.

O princípio da dignidade 
humana tem alicerces não só 
afetivos, como também jurí-
dicos no denominado estado 
de filiação.

Desse referido estado, po-
demos observar que a filiação 
indica o parentesco e seus 
graus, nas linhas retas ascen-
dente, descendente e colate-
ral.

Os pais são, por exem-
plo, nossos ascendentes em 
1°grau. Atualmente, a lei civil 
tem amparado a figura de pai 
e mãe sob diversos aspectos.

Fato é que pai e mãe são 
aqueles que criam. É através 
da criação que se estabelece 
a convivência e, com ela, nas-
cem e se consolidam os laços 
de amor, vínculo, reconheci-

mento e gratidão.
As famílias “multiparen-

tais“ abraçam a socioafetivi-
dade com ênfase, sem excluir 
a consanguinidade para fins 
de filiação .

A socioafetividade difere 
da adoção. Nessa última, há 
exclusão de juridicamente, 
vínculos biológicos, podendo 
haver ainda alteração do pre-
nome e sobrenome do adota-
do. A adoção é procedimento 
legal e não factual. Adoção e 
socioafetividade são formas 
lindas de acolhimento, de 
gestar os filhos no coração.

Um exemplo de socioa-
fetividade paterna acontece 
quando a pessoa foi criada 
pelo novo companheiro ou 
marido da mãe e recebeu des-
se “bomdrasto” ou pai “posti-
ço” todos os cuidados e amor 

como se fosse o pai consan-
guíneo.

É importante destacar que 
o reconhecimento da paterni-
dade socioafetiva tem como 
objetivo reconhecer o vínculo 
entre as pessoas em questão, 
sem denegrir, excluir ou des-
respeitar o pai biológico ou 
consanguíneo.

A chamada verdade real 
(pais são aqueles que criam, 
é a socioafetividade) não tem 
o condão de excluir a verdade 
biológica (pais consanguíne-
os). A pessoa pode ter o so-
brenome do pai biológico e 
também do socioafetivo. Se-
ria, inclusive, o ideal nas rela-
ções em que se percebe haver 
as verdades real e biológica 
coexistindo e se interagindo.

É fundamental que toda 
pessoa tenha a sua filiação em 

seus documentos, pois dela 
decorrem também direitos 
inerentes à sua personalidade 
e dignidade, como o de con-
viver com os pais, requerer 
pensão alimentícia, direitos 
sucessórios.

É direito de todos os filhos 
ter o sobrenome do pai em 
seus documentos, de conhe-
cê-lo, de conviver e estabele-
cer vínculos duradouros de 
amor e respeito.

A paternidade, seja ela bio-
lógica, socioafetiva ou ado-
tiva, gera responsabilidade 
legal e emocional, tanto para 
os pais como principalmente 
para os filhos. Divórcio e dis-
solução de união estável não 
podem desmanchar vínculos 
de afeto entre pais e filhos.

Importância da música na educação infantil

Breve reflexão sobre paternidade biológica

Musicalização vai além do simples ato de ouvir ou reproduzir sons

PIXABAY
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ESTADO DE GOIÁS MUNICÍPIO DE CAMPOS BELOS
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO EDITAL N° 27/2024
O Município de Campos Belos-GO, realizará licitação na modalidade PRE-
GÃO ELETRÔNICO, tipo menor preço por item, cuja o objeto e o Forneci-
mento de materiais de construção a serem utilizados em pequenos reparos, 
ferramentas motorizadas e diversas, Equipamentos de Proteção Individual, 
a fim de atender as necessidades das diversas secretarias do município de 
Campos Belos, por meio do Sistema de Registro de Preços, a realizar-se 
no dia 02.09.2024, com início às 09:00 horas, Informações: www.bnc.org.br, 
site do Município de Campos Belos www.camposbelos.go.gov.br, e-mail lici 
tacaopmcb21@gmail.com ou pelo Fone: (0XX62)3451-3181, das 8:00h às 
12:00h e das 14:00h às 17:00h Campos Belos/GO, 21 de agosto de 2024.  

JOSÉ REINAN DE ARAÚJO LIMA - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INDIARA
TERMO DE ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N. 

249/2024 ORIUNDA DO PREGÃO ELETRÔNICO SRP N. 
045/2024 DO MUNICÍPIO DE MORRINHOS-GO:

O FUNDO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE, Estado de Goiás, pessoa 
jurídica de direito público interno, inscrita no CNPJ nº 29.840.787/0001-81, 
com sede na Rua Mizael Machado, S/N, Centro, nesta Cidade de Indiara, 
neste ato representado pelo Secretário Sr. ADÃO EMIDIO LOPES, nomeado 
pelo decreto n° 044/2024, DECLARA, para todos os fins, que através do 
processo nº 3770/2024 ADERE ao processo licitatório, da Ata de Registro de 
Preço nº 249/2024, relativa ao Pregão Eletrônico SRP n. 045/2024 realizado 
pelo município de Morrinhos/GO, destinado a prestação de serviços de 
destinação e disposição final de res íduos sólidos urbanos Classe II-A do 
Município de Indiara-GO em aterro sanitário devidamente licenciado até 
170km de distância, mediante registro de preços.
DECLARA, ainda, que todos os atos do Órgão Gerenciador da Ata de 
Registro de Preços, subsequentes a esta anuência, ficam desde já 
RATIFICADOS, salvo aqueles que alterem substancialmente o objeto, o 
quantitativo referente a 50% (cinqüenta por cento) do quantitativo licitado 
pelo o Município de Morrinhos-GO sendo:
Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de 
destinação e disposição final de resíduos sólidos urbanos Classe II-A do 
Município de Indiara-GO em aterro sanitário devidamente licenciado até 
170km de distância, mediante registro de preços:
Item 01- Und- Tonelada- Destinação final de resíduos sólidos- Marca- 
Rezíduo Zero- Preço unitário- R$ 139,00 (cento e trinta e nove reais)- Preço 
Total R$ 875.700,00 (oitocentos e setenta e cinco mil e setecentos reais).
Publique-se.

Indiara-GO, aos 20 de Agosto de 2024.

ADÃO EMIDIO LOPES
Gestor do Fundo Municipal de Meio Ambiente

            AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL No 008/2024
O MUNICÍPIO DE MINEIROS, inscrito no CNPJ sob o no 02.316.537/0001-
90, por intermédio do FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO - FME, com 
sede na Avenida Ino Rezende, Quadra 01A, Lote 01A, Residencial 
Michelangelo, no Ipê Shopping no Município de Mineiros-GO, Mineiros - 
Goiás, torna público, que fará realizar no dia 06 de agosto de 2024, as 
14h00min na sala de licitações – sala 08 – no endereço acima, licitação 
na modalidade PREGÃO PRESENCIAL no 008/2024, tipo menor preço, 
visando a Contratação de empresa especializada para prestação de 
serviços de coffee-break, para formação continuada para profissionais 
da Educação e Palestra da UNDIME para gestores escolares, conforme 
Termo de Referência. O edital de convocação encontra-se disponível, na 
íntegra, nos endereços eletrônicos www.mineiros.go.gov.br e 
www.gov.br/pncp/pt-br/pncp. Frisa-se que ao presente Pregão é Regido pela 
Lei 14.133/2021, Decreto Municipal no 003/2024, Lei Complementar no 
123/2006 e suas alterações. Informações: licitacao@mineiros.go.gov.br ou 
pelo telefone (064) 3672-7816.

PAULA REGINA CARRIJO NOVAIS  Pregoeira Substituta

        AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO No 045/2024
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MINEIROS-FMS, 

inscrito no CNPJ sob o no 11.924.138/0001-01, com sede no Paço Municipal 

II, Ipê Shopping – Av. Ino Rezende, Qd 1A, Lt 1A, S/N, Residencial 

Michelangelo, CEP: 75.834-042, Mineiros – Goiás, torna público, que fará 

realizar no dia 04 de setembro de 2024, em sessão pública eletrônica na 

plataforma Bolsa Nacional de Compras - BNC, com início às 09h00min 

(nove) horas - horário de Brasília, licitação na modalidade PREGÃO 

ELETRÔNICO, tipo menor preço por ITEM, para A AQUISIÇÃO DE 

EQUIPAMENTOS E UTENSÍLIOS MÉDICO-HOSPITALARES, para 

atender o Fundo Municipal de Saúde de Mineiros-GO. O edital de 

convocação encontra-se disponível, na íntegra, no endereço 

www.mineiros.go.gov.br, www.gov.br/pncp/ptbr/pncp http://bnc.org.br , e . 

Informações: saudelicitacao@mineiros.go.gov.br ou pelo telefone (064) 

3661-0027. 
ALINE BORGES ASSUNÇÃO CAMPOS

Pregoeira

           AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO No 040/2024
          REPUBLICADO – TERMO DE REFERENCIA RETIFICADO

O MUNICÍPIO DE MINEIROS inscrito no CNPJ sob o no 02.316.537/0001-90 
por intermédio do FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO - FME, com sede na 
Avenida Ino Rezende, Quadra 01A, Lote 01A, Residencial Michelangelo, no 
Ipê Shopping no Município de Mineiros-GO, torna público, que fará realizar 
no dia 06 de setembro de 2024, em sessão pública eletrônica realizada na 
plataforma Bolsa Nacional de Compras - BNC, a partir das 09:00 (nove) 
horas - horário de Brasília, licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO, para Sistema de Registro de Preço, tipo menor preço, para 
a Aquisição futura, eventual e parcelada de uniformes para formação de 
kits de uniformes escolares conforme termo de referência, para atender as 
necessidades da Secretaria Municipal de Educação, para atender as 
necessidades da Secretaria Municipal de Educação. Fim do cadastramento 
das propostas 06/09/2024 às 08hrs00min. Início da sessão pública no dia 
06/09/2024 às 09hs00min. O edital e o recebimento da proposta estará 
disponível a partir de 21/08/2024, encontra-se disponível, na íntegra, nos 
endereços www.mineiros.go.gov.br, http://bnc.org.br e www.gov.br/pncp/pt-
br/pncp. Frisa-se que ao presente Pregão é Regido pela Lei 14.133/2021, 
Decreto Municipal no 004/2024, Lei Complementar no 123/2006 e suas 
alterações. Informações: licitacao@mineiros.go.gov.br ou pelo telefone 
(064) 3672-7816. 

MYLLA CRISTTYAN BARBOSA BRITO - Pregoeira Oficial

MUNICIPIO DE SANTO ANTÔNIO DO DESCOBERTO
UASG 989677

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 024/2024

Abertura:  02/09/2024, às 09h00min, do tipo menor 
preço por item, no endereço eletrônico https://www.
comprasgovernamentais.gov.br/. Objeto: registro de 
preços para aquisição dos medicamentos que se fazem 
necessários para o cumprimento das determina-ções 
judiciais expedidas pelo Tribunal. Informações e cópia 
do edital: portal eletrônico www.santoantoniododes-
coberto.go.gov.br ou e-mail licitasadgo@gmail.com, 
das 08h00 às 14h00, de segunda a sexta-feira. Santo 
Antônio do Descoberto-GO, 20 de agosto de 2024. Nei-
de Aparecida Borges – Pregoeira.

Goiânia

O mundo do trabalho está em constante transformação e cada vez mais 
tornam-se necessárias novas habilidades para se adaptar às mudanças, guiadas 
pela rapidez da automação e  o surgimento de novas tecnologias como a 
inteligência artificial e a criação de softwares.

Para se adaptar a um ambiente que se modifica constantemente e executar 
as tarefas com um bom desempenho, é necessário uma aprendizagem ativa 
e a busca constante de novos conhecimentos. Outra importante competência 
dos profissionais do futuro é a flexibilidade e a adaptabilidade para lidar com os 
desafios do cotidiano corporativo, ponto fundamental para entender as mudanças 
e ter a resiliência necessária para se encaixar em novas situações.

CIEE e as tecnologias do futuro

Atualmente, o Centro de Integração Empresa-Escola- CIEE, possui mais 
de 300 vagas de estágio voltadas às áreas de tecnologia. Para participar dos 
processos seletivos de estágio não é necessário experiência prévia de trabalho, 
mas assim como nas profissões do futuro, a proatividade, adaptabilidade e 
flexibilidade são fundamentais para um bom desempenho na entrevista e durante 
o contrato de estágio. Para se cadastrar basta acessar ciee.online e preencher 
o cadastro gratuito.

Conheça as habilidades mais valorizadas
para as carreiras do futuro

Com as rápidas mudanças no cotidiano profissional,
novas aptidões passam a ser valorizadas

ANO IV nº 335

portal.ciee.org.br/quero-uma-vaga/

11 3003-2433
Atendimento por WhatsApp

ciee.online
Portal do CIEE

3003-2433
(o custo é de uma ligação local em qualquer
região do País, mesmo que solicite o DDD)

Central de Atendimento

Edital de Leilão nº 006/2024
Secretaria Nacional de Políticas Sobre 

Drogas SENAD
Edital de Leilão nº 008/2024  – Contrato nº 

027/2023/GO – Alienação - O Leiloeiro Público Oficial 
Fernando Caetano Moreira Filho, JUCEG 078, torna 
público a realização de leilões bens de propriedade do 
FUNAD sendo helicópteros e veículos, no dia 24 de setembro 
de 2024 em conformidade com o Edital de Leilão 008/2024 
a ser realizado às 09:00 horas através plataforma www.mgl.
com.br. Informações, fotos e edital podem ser obtidos no site 
ou pelo telefone: 0800 242 2218.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 12/2024

Processo Adm: Nº 1418/2024 - Objeto: Registro de preço para custeio 
na área da saúde para o Município de Arenópolis-GO. Empresas vence-
doras valor total: R$ 32.504,80 (trinta e dois mil e quinhentos e quatro 
reais e oitenta centavos): MEDICINI COMERCIO HOSPITALAR LTDA 
ME (26995529000186) com os lotes: 2, 3, 4, 7, 9, 11 no valor total de R$ 
12.020,40 (doze mil e vinte reais e quarenta centavos). PANDORA DIS-
TRIBUIDORA DE MEDICAMENTOSLTDA (38258063000115) com os 
lotes: 1, 5, 6, 8, 10, 12 no valor total de R$ 20.484,40 (vinte mil e quatro-
centos e oitenta e quatro reais e quarenta centavos). ARENÓPOLIS (GO), 
terça-feira, 20 de agosto de 2024. VANUSA DANTAS PINHEIRO - SE-
CRETÁRIA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARENÓPOLIS-GO

 TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 12/2024

Processo Adm: Nº 1418/2024 - Objeto: Registro de preço para custeio 
na área da saúde para o Município de Arenópolis-GO. Empresas ven-
cedoras valor total: R$ 32.504,80 (trinta e dois mil e quinhentos e quatro 
reais e oitenta centavos): MEDICINI COMERCIO HOSPITALAR LTDA 
ME (26995529000186) com os lotes: 2, 3, 4, 7, 9, 11 no valor total de R$ 
12.020,40 (doze mil e vinte reais e quarenta centavos). PANDORA DISTRI-
BUIDORA DE MEDICAMENTOSLTDA (38258063000115) com os lotes: 
1, 5, 6, 8, 10, 12 no valor total de R$ 20.484,40 (vinte mil e quatrocentos 
e oitenta e quatro reais e quarenta centavos). A autoridade municipal do 
órgão FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE ARENOPOLIS, no uso de suas 
atribuições legais e de acordo com o/a(s), e suas alterações, resolve HOMO-
LOGAR o resultado dos trabalhos apresentados pela Comissão no atendi-
mento ao objeto do processo licitatório acima especificado. ARENÓPOLIS 
(GO), terça-feira, 20 de agosto de 2024. VANUSA DANTAS PINHEIRO - 
SECRETÁRIA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARENÓPOLIS-GO

ESTADO DE GOIÁS MUNICÍPIO DE CAMPOS BELOS
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO EDITAL N° 27/2024
O Município de Campos Belos-GO, realizará licitação na modalidade PRE-
GÃO ELETRÔNICO, tipo menor preço por item, cuja o objeto e o Forneci-
mento de materiais de construção a serem utilizados em pequenos reparos, 
ferramentas motorizadas e diversas, Equipamentos de Proteção Individual, 
a fim de atender as necessidades das diversas secretarias do município de 
Campos Belos, por meio do Sistema de Registro de Preços, a realizar-se 
no dia 02.09.2024, com início às 09:00 horas, Informações: www.bnc.org.br, 
site do Município de Campos Belos www.camposbelos.go.gov.br, e-mail lici 
tacaopmcb21@gmail.com ou pelo Fone: (0XX62)3451-3181, das 8:00h às 
12:00h e das 14:00h às 17:00h Campos Belos/GO, 21 de agosto de 2024.  

JOSÉ REINAN DE ARAÚJO LIMA - Pregoeiro

CONCORRENCIA ELETRÔNICO 003/2024
AVISO DE RETIFICAÇÃO DO EDITAL

O Fundo Municipal de Saúde, Estado de Goiás, torna público, a todas 
as empresas interessadas em participar do referido certame, a RE-
TIFICAÇÃO  do “ Documento de Formalização de Demanda, Estudo 
Técnico Preliminar, Projeto Básico e  Edital de CONCORRENCIA ELE-
TRÔNICO 003/2024”, e alterar a data de realização do mesmo para o dia 
04 de Setembro de 2024 às 09 horas, conforme especificações e normas 
contidas no Edital e seus Anexos, disponíveis no endereço eletrônico acima 
ou no site https://acessoainformacao.itapaci.go.gov.br/cidadao/informacao/
sglicitacoes. Contato: licitacao@itapaci.go.gov.br  e/ou (62) 3361-2950.

IVANIA SEVERINA DA SILVA - Pregoeira

Município de Marzagão-GO. 
Edital de Pregão Presencial nº 10/2024 - SRP.

Objeto: Aquisição de LUBRIFICANTES. Abertura: 03/09/2024, ho-
rário: 09:00hs, local: Av. Bernardo Sayão, 260, Centro, Marzagão, 
Goiás. Retirada do edital: na sede da Prefeitura, www.pncp.gov.br 
ou no site: www.marzagao.go.gov.br.

Marzagão, 21/08/2024. 
Wender Ribeiro Pimentel, Gestor do Executivo.

MUNICÍPIO DE MARZAGÃO-GO
AVISO DE RESULTADO

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 17/2024
Objeto: Aquisição de Mata Burro. Empresa Vencedora: LAJE 
ART ERIKA LTDA. Marzagão, 16/08/2024. 

WENDER RIBEIRO PIMENTEL - Gestor do Executivo.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÍTIO D’ABADIA-GO
AVISO DE LICITAÇÃO

O pregoeiro da Prefeitura Municipal de Sítio D’Abadia - GO, comunica 
aos interessados que encontra-se em aberto o Pregão Presencial nº 
009/2024, processo 1161/2024, visando a Aquisição parcelada de me-
dicamentos, materiais e equipamentos hospitalares, odontológicos e cor-
relatos para atender às necessidades da população através da farmácia 
básica e das unidades de saúde municipais, através da secretaria muni-
cipal de saúde e inclusão no sistema de registro de preços, com abertura 
prevista para o dia 03/09/2024 às 09:30 horas à realizar-se na sala de 
Licitações deste órgão. Maiores informações pelo e-mail prefeiturasyy@
gmail.com ou pelos fones (62) 3483-1154 (62) 9 9975 3240. Sítio D’Aba-
dia – GO, 21 de agosto de 2024. MICHAEL DIAS DIAS - Pregoeiro


